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Изварино – Любавичи
Борис Васюков - координатор Рабочей группы 
по ведению иудео-христианского диалога в России,
национальный директор фонда «Эвен-Эзер» в России,
главный редактор журнала и интернет-портала «Зов Сиона».

В конце июня я и моя жена Эля отправились в ранее заплани-
рованную поездку в Ростовский фонд «Эвен-Эзер». В один из дней 
нашего пребывания я попросил Володю и Любу Шумцовых, лиде-
ров этого офиса, показать нам лагерь временного пребывания бе-
женцев из Юго-Восточной Украины, чтобы на месте определиться с 
той помощью, которую мог бы оказать им наш фонд. 

Этот день изменил нашу жизнь…

не знали, куда им ехать дальше. Были у них 
друзья в Волгоградской области, которые 
приглашали к себе, но как добраться до них, 
когда совершенно нет денег, ни русских, ни 
украинских?!

Мы тут же предложили им поехать с 
нами до Ростова, там переночевать в цер-
ковной гостинице, а на следующий день 

отправиться к их друзьям вместе с нашим 
представителем из Волгограда Александром 
Непановым (церковь «Благодать Иисуса Хри-
ста»), который (велик Господь!) именно в этот 
день должен был приехать в Ростов. После 
недолгих размышлений они согласились, от-
метили свой отъезд у руководства лагеря, и 
мы отправились в путь. Три часа общения с 
этими драгоценными людьми заставили по-
смотреть на окружающий нас мир новыми 
глазами.

Когда-то Сергей и Лена жили в жарком 
Чимкенте в Казахстане, полюбили друг дру-
га еще в школе. Когда Сергей ушел в армию, 
Лена верно ждала его. Вернувшись, Сергей 
сделал ей предложение. Лене было тогда 
семнадцать лет. Аня родилась незадолго до 
перестройки, которая серьезно и болезнен-
но коснулась юга Казахстана. Семья Воро-
ниных была вынуждена покинуть родные 
места. В конце концов, они оказались в 
одном из совхозов Волгоградской области, 
ставшим для них новой родиной. Они по-
строили там дом, стали возделывать землю, 
обрастать друзьями. Именно там появился 
на свет сын, которого в честь отца назвали 
Сергеем.

Через пять лет совхоз был признан бан-
кротом и прекратил свое существование. 
Люди остались без работы и стали разъез-
жаться кто куда. Воронины отправились к 

Лениной сестре, жившей в украинском горо-
де Славянске. Там они вновь отстроили дом 
и прожили дружно и счастливо 11 лет. Эта 
жизнь закончилась в один миг 2 мая 2014 
года с первыми звуками прозвучавшей над 
Славянском сирены…

Поначалу наши новые друзья были не 
особенно разговорчивы, но по мере зна-
комства с нами они становились более и 
более открыты для общения. В какой-то миг 
мы вдруг услышали от них то, что заставило 
каждого из нас содрогнуться.

Сергей: «Жить в Славянске с русскими 
паспортами в последние дни оказалось 
смертельно опасно. Несколько раз мы пы-
тались выехать за пределы города вместе с 
другими жителями на автобусе. Каждый раз 
нам не разрешали этого делать, объясняя, 
что на первом же блокпосту украинские сол-
даты нас могут немедленно арестовать. Мы 
слышали, как в соседнем Красном Лимане 
правый сектор расстрелял семью, имевшую 
русские паспорта, и взрослых, и детей. Мы 
не знали, что нам делать дальше. 

Вчера, ближе к вечеру, к нам заехали 
ополченцы и сообщили, что для нас есть 
последняя возможность прорваться через 
блокпосты. Они дали нам на сборы лишь 
тридцать минут. Мы закинули две сумки в 
небольшой, видавший виды, микроавтобус. 

Водителем был пожилой человек, которого 
солдаты уважительно называли «батя». Они 
утверждали, что он единственный, кто со-
глашается на подобные поездки, и каждый 
раз возвращается живым. «Батю любит 
Бог», - сказали они. Внутри автобуса уже 
находился какой-то паренек. «Он до Семе-
новки, - сказал «батя». - Когда поедем меж 
блокпостов, наша скорость должна быть не 

Мы уже почти два часа в пути. Дорога из-
вивается между невысоких холмов и пере-
лесков. Я удивляюсь, насколько она похожа 
на ту дорогу, которая ведет в Любавичи, где 
три года назад мы построили Мемориал уби-
тым там во время Второй мировой войны 
евреям…

Мы проезжаем поселок Донецк, на-
званный так в честь известной шахтерской 
столицы Украины. Здесь также добывают 
уголь, повсюду возвышаются терриконы. 
До границы остается меньше километра, 
мы сворачиваем в соседнее село Изварино 
и тут же оказываемся на территории боль-
шого палаточного лагеря, который находит-
ся в ведении МЧС. Многоместные палатки 
с двухъярусными кроватями внутри стоят 
здесь в строгом военном порядке. Между 
палаток выложены деревянные тротуары, 
по которым перемещаются жители лагеря, 
в основном, женщины, дети и старики. По-
рядком в лагере занимаются опытные офи-
церы. Здесь есть столовая, медпункт, комна-
та для детей. В этом лагере человек может 
жить не больше трёх дней. Одна из палаток 
отличается от других красным цветом. В ней 
определяется будущее для каждой приехав-
шей сюда семьи: им предлагается город или 
поселок необъятной России, в который се-
мья может переехать из пункта временного 
размещения.

Со старшим офицером мы договарива-
емся о необходимой помощи для людей в 
лагере. Он старательно записывает наши 
телефоны и имена. Больше всего его инте-
ресует информация о возможности предо-
ставления комнат верующими поместных 

церквей Ростова для проживания беженцев.
Мы идем вдоль палаток и пытаемся по-

говорить с живущими здесь людьми. Они 
бесконечно благодарны России за помощь, 
которую получают. Каждый считает долгом 
сказать об этом, но потом вдруг замолкает, 
отворачивается и будто забывает о нас. По-
степенно мы начинаем понимать, что люди 
не могут адекватно общаться, подавляющее 
большинство из них находится в состоянии 
шока. Еще вчера у них были собственные 
дома и квартиры, огороды и дачи, друзья и 
соседи. В один миг они остались безо все-
го и стали бомжами. Эля и Люба предлага-
ют беженцам помолиться о них. Никто не 
отказал им в этой просьбе. Наоборот, мы 
увидели, насколько это было нужно людям. 
Помолиться за себя попросили даже некото-
рые женщины из МЧС, помогающие людям 
в лагере.

Вскоре мы обратили внимание на се-
мью, состоящую из четырех человек, кото-
рая только что прибыла в лагерь. Было за-
метно, что они растеряны и не знают, как 
им следует поступать дальше. Мы познако-
мились. Сергей и Лена Воронины и их уже 
взрослые дети Аня и Сергей только что прие-
хали из Славянска. Проблема заключалась в 
том, что у них не было украинских паспортов. 
Одиннадцать лет они прожили в украинском 
городе с российскими паспортами, имея 
вид на жительство в Украине. Для админи-
страции лагеря временного пребывания 
украинских беженцев это стало проблемой. 
Семье было разрешено провести в лагере 
лишь одну ночь. Воронины были в растерян-
ности, т.к. не имея в России родственников, 
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меньше 120 километров в час, иначе они 
смогут взять нас на прицел. Держитесь креп-
че, дорога разбита». Когда мы приблизились 
к блокпосту, раздался первый залп. Води-
тель надавил на газ, и автобус помчался со 
скоростью, на которую был только способен. 
По нам прямой наводкой стреляли танки. 
Взрывы раздавались с разных сторон. Один 

снаряд разорвался сзади так близко, что 
автобус приподняло. Мы лежали на полу ав-
тобуса, нас невероятно трясло. «Семеновка! 
- прокричал «батя» нашему попутчику. - Оста-
навливаться не буду, лишь чуть приторможу. 
Прыгай на ходу!». Паренек выпрыгнул. В его 
руках был пакет с продуктами, которые он 
приобрел в Славянске. Я приподнял голову и 
посмотрел в окно. Вся деревня была объята 
пламенем и, казалось, абсолютно мертва. Я 
удивился, к кому, несмотря на угрозу смерти, 
так спешил и нес продукты этот паренек?»…

Лена: «Смерть в городе повсюду. Похо-
ронить умершего или погибшего человека 
невозможно. Кладбище находится на окра-
ине города и обстреливается. Ополченцы не 
успевают хоронить убитых в братских моги-
лах. Людей хоронят в огородах. Много тру-
пов осталось в разрушенных многоэтажках. 
Вокруг них стоит смердящий запах».

Аня: «Я потеряла двух подружек. Они 
жили в соседнем доме. Однажды снаряд по-
пал в соседний дом, начался пожар. В нем 
жила пожилая супружеская пара. Старики 
были ранены и не могли выйти из горящего 
дома. Мои подружки побежали на помощь, 
чтобы потушить огонь. Тут же по ним ударили 
минометы. Их разорвало на месте»…

Наши новые друзья говорили и гово-
рили, будто хотели избавиться от всего, что 
скопилось в их израненных сердцах за по-
следнее время. Мы постарались перевести 

разговор на более мирные темы. Они вдруг 
вспомнили о своём саде и начали радостно 
рассказывать о цветах, пальмах и кактусах, 
выращенных их руками, о необычной мали-
не, ягоды которой были самых различных 
цветов. Потом вдруг вспомнили о снайпере, 
охотившемся за ними, когда они собирали 
эти ягоды, и вновь замолчали…

Оказалось, семья уже сутки ничего не 
ела. Мы остановились у придорожного кафе 
и вместе покушали. За столом с удивлением 
мы узнали, что все члены семьи Ворониных 
были христианами, прихожанами Славян-
ской церкви. «Правда, с началом войны 
почти все церкви закрыли свои двери, и 
большая часть пасторов и прихожан уеха-
ла в сторону Киева», - с грустью сообщили 
они. «А вы знаете, за неделю до отъезда я 
получила письмо из России, от пастора Рика 
Реннера, - сказала Аня, - я везу это письмо 
с собой!» Когда мы с Элей сообщили, что мы 
- члены церкви, пастором которой является 
Рик Реннер, кажется, между нами исчезли 
последние преграды.

Неожиданно мы узнали, что у этой семьи 
есть еврейские корни по женской линии, а, 
значит, Воронины имеют полное право на 
возвращение в Израиль! Как будто Господь 
улыбнулся нам откуда-то с небес. Оставший-
ся путь до Ростова я показывал им фотогра-
фии из наших поездок в Израиль, мы спели 

для них еврейскую песню. Но их мысли были 
далеко: в разрушенном Славянске, где рва-
лись снаряды и погибали люди. В течение 
всей поездки они боялись, что по нашему 
автобусу начнут стрелять. 

Мы верим, эта семья услышала весть об 
Израиле, и это – доброе семя для их буду-
щего.

Мы приехали в церковь в Ростове. Ад-
министратор церкви проводил Ворониных в 
их комнату. Пришло время прощаться. Мы 
все встали в круг, взялись за руки и воздали 
молитву благодарности великому Богу Изра-
илеву, спасшему Своих детей от уз смерти и 
приготовившему для них Свое будущее.

После поездки я просматривал отснятые 
фотографии. Меня удивила последняя. На 
ней Воронины входили в здание церкви, а 
на них с неба будто падали потоки Божьего 
света.

Пока мы возвращались из Изварино 
в Ростов, Володя получил около двадцати 
телефонных звонков от начальника пун-

кта временного размещения беженцев. 
Оставив Ворониных в церкви, он снова от-
правился в лагерь. За это время туда при-
было более 600 беженцев. В тот вечер мы 
смогли помочь еще двум семьям. Сегодня 
таких семей в нашей стране многие тыся-
чи. Из Изварино, Гуково и других пунктов 
временного размещения они с их болями, 
горечью и безнадежностью разбросаны по 
всей России. Судьба каждой семьи, каждого 
человека такая же трагическая, как судьба 
Ворониных. 

Сейчас эти люди где-то рядом с вами. 
Они ждут вашей помощи и ваших мо-

литв.

Послесловие: Зная, что наш журнал читается как в России, так и в Украине, мы посчи-
тали нужным не печатать в нем всего, что нам рассказали Воронины и другие беженцы. 
Мы не хотим касаться политики. В эти трагические времена для нас, христиан, главной це-
лью должны стать души и жизни людей, ставших заложниками этой политики. Так делал наш 
Господь в осажденной римлянами бурлящей бунтами Галилее. Он не занимал ни одну из 
противоборствующих сторон, а просто служил людям.

Мне кажется, самое страшное, самое опасное для нас сегодня - промолчать, остаться 
в стороне, не заметить этих людей, их боли, и продолжать заниматься тем, что мы делаем 
из года в год, а может, даже из века в век. Мне вспомнилась одна история из прошлого. В 
самом начале своей политической карьеры Гитлер решил навсегда покончить с еврейским 
вопросом в Германии. Тогда немецких евреев эшелонами везли на смерть в отстроенные 
концентрационные лагеря. В одном из городов здание кирхи (протестантской церкви) сто-
яло неподалеку от железнодорожных путей. Воскресение. В кирхе идет обычное богослуже-
ние. Хор и церковь прославляет Господа. Мимо проходят вагоны с обреченными на смерть 
евреями. Они кричат, взывая о помощи. И тогда пастор обращается к церкви: «Пойте гром-
че, чтобы их не слышать!» 

Очень поучительная история. 
Дорога в Изварино необычайно похожа на дорогу в Любавичи…

Все представительства фонда «Эвен-Эзер» в России сегодня открыты для оказания по-
мощи беженцам из Украины. Вы можете это делать самостоятельно, а можете присоеди-
няться к нам (адреса и телефоны представительств фонда - на последней странице журнала). Зо
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кования случившегося. Что такое «чуждый 
огонь»?

Первый вариант (самый распростра-
ненный): огонь в кадильницы Надав и Ави-
уд положили не от жертвенника, а с другого 
костра. Какой здесь урок для нас? Это не-
брежность! Преступная небрежность. Как 
не вспомнить здесь предупреждение: «И 
сказал Господь Аарону: ты и сыны твои и 
дом отца твоего с тобою понесете на себе 
грех за небрежность во святилище; и ты и 
сыны твои с тобою понесете на себе грех 
за неисправность в священстве вашем» 
(Числ.18:1). В этом случае все вписывается 
в контекст Писания.

Второй вариант такой: огонь должен 
был принести Аарон, а не его сыновья.  Для 
них он чужой, чуждый. Урок здесь в том, что 
нельзя претендовать на чужое помазание, 
нельзя домогаться чужой позиции. Этот 
огонь может спалить тебя. Бог ставит на 
служение в свое время. Надо почтительно 
относиться к служителям и не проявлять не-
осмотрительной ревности. У Бога Своя рев-
ность. Здесь можно вспомнить и Мариам, 
которая упрекала Моисея и была покрыта 
проказой.

Третий взгляд на этот случай. Поскольку 
сразу после всех событий следует заклю-
чение: «И сказал Господь Аарону, говоря: 
«вина и крепких напитков не пей ты и сыны 
твои с тобою, когда входите в скинию со-
брания [или приступаете к жертвеннику], 
чтобы не умереть» (Лев.10:9), то можно 
допустить, что сыновья были пьяны. И это 
тоже чуждый огонь. И это тоже соответству-
ет контексту Писания. И тоже назидательно 
для нас.

И последний, четвертый вариант. Да, 
сыновья Аарона были пьяны. Но от Духа 
Святого. Ведь бывают состояния в духе, 
когда человек как бы не в себе. В под-
тверждение этой версии приведу слова: «И 
сказал Моисей Аарону: вот о чем говорил 
Господь, когда сказал: в приближающихся 
ко Мне освящусь и пред всем народом 
прославлюсь» (Лев.10:3) в другом перево-
де сказано: «…в близких ко мне». Надав и 
Авиуд были так близки к Богу, что как бы 
перешли от земной реальности в Божью, в 

Его Царство. Их огонь был огнем усердия. 
Кстати, что это был за огонь, который сжег 
сыновей Аарона? От этого огня не постра-
дали ни тела, ни одежда. «И пошли и вынес-
ли их в хитонах их за стан...» (Лев.10:5). Это 
как куст, который не сгорал. Из этого огня 
Бог говорил Моисею: «И явился ему Ангел 
Господень в пламени огня из среды терно-
вого куста» (Исх.3:2).

Какой вариант из этих четырех настоя-
щий? Более приемлемый? По сути, каждый 
вариант может быть назидательным, полез-
ным. Каждый вариант может «работать» и 
приносить духовное устройство.

Итак, спор во имя Небес может быть 
нормальным явлением. И я размышляю 
о «культуре дискуссии». Как бы нам ее на-
садить в нашей среде? Как сделать, чтобы 
эта культура была отличительной характер-
ной чертой наших общин? Когда уважается 
позиция другого, не умаляется его достоин-
ство, когда позволяется выдвигать разные 
версии без страха быть заклейменным 
еретиком. 

И пусть в наших «спорах» всегда вы-
игрывает истина.

Говорят служители
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Спор во имя Небес
Тимченко Павел Юрьевич - епископ, сотрудник фонда «Эвен-Эзер»

Разномыслия.
Апостол Павел говорит, что разномыслиям надлежит быть. Дей-

ствительно, это наша реальность. Существуют различные точки 
зрения, различные впечатления и ощущения по одним и тем же 
вопросам. А еще он говорит, что «…кто думает, что он знает что-
нибудь, тот ничего еще не знает так, как должно знать» (1Кор.8:2). 
Это означает, что мы все находимся в процессе познания, в про-
цессе усвоения каких-то истин, в процессе роста. Всякая претен-
зия на абсолютное знание или понимание выглядит как глупость и 
надменность. Ведь сказано: «…возрастайте в благодати и позна-
нии Господа нашего и Спасителя Иисуса Христа» (2Пет.3:18).

Мне понравилось выражение «спор во 
имя Небес» тем, что в выигрыше здесь будут 
не спорщики, но истина. Конечно, можно 
вспомнить, что в споре забывается истина, 
но это не в нашем случае. Забывается ис-
тина, когда спорящие отстаивают свою точ-
ку зрения, где каждый настаивает на своей 
правоте. Если спорящий утверждает, что его 
мнение истинно - он забыл истину. Истина 
всегда выше, всегда полнее нашего пред-
ставления. А наше понимание ограничено.

В споре во имя Небес «противники» на 
самом деле союзники. У них есть общая за-
дача: как можно полнее разобрать вопрос 
спора, поэтому острые вопросы и контрар-
гументы приветствуются. Это позволяет 
находить более весомые подтверждения 
и обоснования своей позиции. В споре во 
имя Небес нет проигравших и победителей. 
«Спорщики» делают одно дело - они иссле-
дователи.

Поиск как стиль жизни.
Как-то я слышал, что существует разное 

восприятие жизни. Для кого-то жизнь - как 
ПУТЕШЕСТВИЕ. Можно представить пасса-
жира поезда дальнего следования, скучаю-
щего у окна. Он безучастно смотрит на все, 
что за окном. Он не может ни повлиять, ни 
каким-то образом поучаствовать в том, на 
что смотрит. Он просто наблюдатель. Есть 
христиане, которые придерживаются такой 
жизненной философии: «От меня ничего не 
зависит, меня ничего не волнует, я еду в 
другой край».

Для других жизнь - как ПРИКЛЮЧЕНИЕ. 
Они искатели острых ощущений. Острые 

ощущения для них и есть вкус жизни.
А для кого-то жизнь - ТЕАТР. Сегодня 

надо играть одну роль, завтра - другую. А 
можно быть режиссером. Это еще более за-
хватывающе.

Для определенной категории людей 
(христиан) жизнь как отбывание срока в 
ТЮРЬМЕ. Свобода только на небе. Здесь 
«ловить» нечего. Этот мир враждебен. И 
принципы «ничего не бойся, никому не 
верь, ничего не проси» у них по-прежнему 
актуальны.

Но для кого-то жизнь - как ПОИСК. По-
иск смысла, поиск истины, поиск Бога. И это 
более подходит нам, христианам. «Ищите Го-
спода и силы Его, ищите лица Его всегда» 
(Пс.104:4). Вот и пророки были исследова-
телями, как написано: «К сему-то спасению 
относились изыскания и исследования про-
роков, которые предсказывали о назначен-
ной вам благодати» (1Пет.1:10). И, конечно 
же, приведем слова Иисуса Христа: «Иссле-
дуйте Писания, ибо вы думаете чрез них 
иметь жизнь вечную; а они свидетельствуют 
о Мне» (Ин.5:39).

Для примера спора во имя Небес мож-
но привести историю с сыновьями Аарона, 
когда они принесли чуждый огонь. Эта исто-
рия записана в книге Левит (10 глава): «На-
дав и Авиуд, сыны Аароновы, взяли каждый 
свою кадильницу, и положили в них огня, и 
вложили в него курений, и принесли пред 
Господа огонь чуждый, которого Он не велел 
им, и вышел огонь от Господа и сжег их, и 
умерли они пред лицем Господним».

Существует четыре версии, четыре тол- Зо
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СИОНИСТСКИЙ ИСЛАМ
Дмитрий Радышевский

События, происходящие на Ближнем Востоке, заставляют задуматься, проблема арабо-изра-
ильского конфликта кажется безысходной. 
Дмитрий Радышевский – доктор философии, основатель и руководитель международного фору-
ма «Иерусалимский саммит», показывает удивительный выход из этого тупика.  

В любой войне стороны пытаются обратиться к гражданско-
му населению противника на его языке: раньше через листов-
ки, потом через радио, сейчас через телефон, интернет, захват 
ТВ-частот и вхождения в эфир противника. Тактические цели и 
средства разнообразны: дезинформация, устрашение, агитация 
повернуть оружие против собственного режима, но стратегиче-
ская цель всегда одна - такое изменение сознания в стране вра-
га, которое приведет к его капитуляции.

языке.
Уже сейчас есть бесстрашные шейхи и 

улемы, сторонники сионизма, которые до-
казывают на безупречном богословском 
языке ислама, что восстановление Израиля, 
возвращение «Бану Исра’ил» в землю, обе-
тованную им Аллахом, – есть благословение 
для всех народов, что евреи есть «народ 
завета», народ, которого Аллах «почтил над 
мирами», которому Аллах «установил про-
роков», которых «сделал царями» и которому 
«даровал то, чего не даровал никому из ми-
ров».

Израиль должен помочь их голосам про-
рваться в каждый дом от Каира до Газы, от 
Рамаллы до Тегерана. Их голоса, а не угрю-
мые предупреждения гуманистов ЦАХАЛа о 
предстоящей бомбежке, должны предупреж-
дать правоверных, цитируя не междуна-
родные конвенции, а суры, что они вот-вот 
навлекут на себя гнев Аллаха, разгром и уни-
жение за их страшную ересь (с точки зрения 
Корана) – ересь ненависти к Израилю.

Это возможно теологически и это воз-
можно технически. Теологически исламский 
сионизм реален не меньше, чем христиан-
ский сионизм: еще 50 лет назад мало кто 
мог поверить, что сегодня у Израиля будут 
миллионы сторонников-христиан. Коран и 
хадисы имеют достаточную базу для пла-
менной проповеди всему исламскому миру, 
Умме, великого благословения, которое со-
делал Аллах, восстановив Израиль – своего 
истинного и верного служителя, который 
поможет Умме очиститься и продвинуться к 
подлинной святости.

Повернуть сознание Уммы от исламско-
го джихадизма к исламскому сионизму - не 
просто и не быстро. Во время операции в 
Газе наша контрпропаганда не изменилась: 
мы сбрасываем листовки, любезно пригла-
шающие хамасовцев в бомбоубежища. Но 
впереди, увы, еще много раундов, которые 
перестанут быть бесконечными только в том 
случае, если ислам изменит богословие.

Это может показаться фантастикой, но 
помните слова Эйнштейна: «Проблемы, соз-
данные одним уровнем мышления, нельзя 
решить на том же уровне мышления».

Шейх Ахмад Адван:

«Аль Кудс» и другие издания на араб-
ском языке опубликовали этот материал. 
Шейх Ахмад Адван, который представил-
ся мусульманским ученым, живущим в 
Иордании, написал на своей странице в 
Facebook, что в Коране нет такого понятия, 
как «Палестина». Аллах предназначил Свя-
тую землю детям Израиля до Судного дня 
(Коран, Сура 5 «Трапеза», стих 21), и «Мы 
сделали детей Израиля наследниками зем-
ли» (Коран, Сура 26 «Поэты», стих 59).

«Я говорю для тех, кто искажает книгу 
Господа — Коран: откуда вы взяли название 
«Палестина», лжецы проклятые, когда Аллах 
уже назвал ее «Святой землей» и завещал 
ее детям Израиля до Судного дня? Не суще-
ствует такого понятия в Коране, как «Пале-
стина». Ваши притязания на землю Израиля 
есть ложь и представляют собой посягатель-
ство на Коран, на евреев и их земли. Поэто-
му вы ничего не добьетесь, и Аллах истощит 
вас и унизит, потому что Аллах является тем, 
кто будет защищать их (евреев)».

Шейх добавляет: «Палестинцы — убий-
цы детей, стариков и женщин. Сначала они 
нападают на евреев, а потом используют 
детей, стариков и женщин как человече-
ские щиты. И прячутся за ними без всякой 
жалости к своим детям, как если бы это не 
были их собственные дети. И все это с це-
лью сказать общественному мнению, что 
евреи собирались убить этих детей. Это то, 
что я своими глазами видел в 1970-х, когда 
они атаковали иорданскую армию, кото-
рая их защищала и укрывала. Вместо того, 
чтобы сказать спасибо иорданской армии, 
они выставили перед ней детей, чтобы за-
ставить весь мир поверить, что иорданская 
армия убивает их детей. Такова их привыч-
ка и традиция, их порочность, их каменные 
сердца по отношению к собственным де-
тям и их ложь общественному мнению, что-
бы заручиться его поддержкой».

Стоит отметить, что шейх Ахмад Адван 

«Аллах дал землю 
Израиля евреям»

Сегодня Израиль пользуется всем ар-
сеналом технических средств психологиче-
ской войны – от сообщений, до вхождения 
в радио и телеэфир ХАМАСа  с единствен-
ной целью: оповестить о предстоящих 
бомбежках и уберечь мирное население 
противника. Данная цель ставит Израиль 
в лидеры планетарного гуманизма: пока-
зывает недосягаемый для самых вегетари-
анских стран Запада идеал человеколюбия, 
но никак не приближает нас к цели победы 
над врагом и обретения прочного и оконча-
тельного мира.

Вещание израильского государственно-
го теле- и радиоканала на арабском языке 
также абсолютно неэффективно, не потому 
что оно малобюджетное и не креативное, но 
потому, что использует светскую рациональ-
ную аргументацию: пытается доказать ара-
бам, что Израиль соблюдает нормы между-
народного права, а палестинцы нет, и что в 
страданиях арабского населения виновны 
террористы, а не ЦАХАЛ. При этом подавля-
ющее большинство арабов и палестинцев, 
в частности, мыслят о конфликте с Израи-
лем не в светских, рациональных (с нашей 
точки зрения) категориях, но в категориях 
религиозных, для нас – иррациональных, в 
которых они сражаются с абсолютным злом 
– безбожным Западом, противником Алла-
ха, острием которого на Ближнем Востоке 
является «сионистское образование», в их 
глазах - носитель атеизма и разврата, борь-
ба с которым обещает вечное блаженство: 

и чем больше страданий – тем выше награ-
да от Аллаха. Тех, кто ведет с нами «джихад» 
– религиозную войну, компромисс не инте-
ресует, и потому миллионы зомбированно-
го молодняка от Алжира до Ирана искренне 
жаждут «шахады».

Выход один: или дать им то, чего они же-
лают, или перепрограммировать – на том 
же языке, на котором они были запрограм-
мированы – на языке Корана и хадисов.

В израильском правительстве есть 
люди, признающие очевидное: арабо-из-
раильский конфликт является не политиче-
ским, не национально-территориальным, 
а религиозным. Однако никто не делает от-
сюда следующего шага и не признает факт: 
решение конфликта также надо искать в 
религиозной плоскости. В религиозной во-
йне, которую с нами ведут, контрпропаган-
да должна вестись также на религиозном 

http://mesto.org.il/2010-10-11-19-05-31/2010-10-10-06-39-
52/2009-11-22-09-55-07/69-2009-11-22-11-10-51/1062-
koranlanguage
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посетил Израиль и встретился с еврей-
скими религиозными учеными. Сайт «Из-
раиль на арабском языке» провел с ним 
интервью, где он сказал, что причина его 
открытости по отношению к еврейскому 
народу «происходит из моего признания 
его суверенитета на своей земле и моей 
веры в Коран, который нам рассказывает 
и подчеркивает это во многих местах, сло-
ва (Аллаха): «О, народ (т.е. Дети Израиля), 
войди в Святую землю, которую Аллах на-
значил тебе» (Коран, Сура 5 «Трапеза», стих 
21), и его слова: «Мы сделали детей Изра-
иля наследниками земли» (Коран, Сура 26 
«Поэты», стих 59) и многие другие стихи».

Шейх Ахмад Адван добавляет: «(Евреи) 
— мирные люди, которые любят мир. Они 
не враждебны и не являются агрессорами, 
но если на них нападут, - они будут себя за-
щищать. Для них большая честь, что Аллах 
избрал их над мирами, т.е. над народами 
и джиннами до Судного дня. Я разъяснил 
причины выбора Аллаха в моих книгах и 
брошюрах. Когда Аллах выбирал их, он не 
делал это из вежливости, и он не был не-
справедлив к другим народам, а просто по-
тому, что они это заслужили».

Израильский сайт «Израиль на араб-
ском языке» разместил полный текст этого 
интервью на арабском языке. Визит Адва-
на в Цфат освещался израильским телеви-
зионным каналом «Орот».

Шейх Ахмад Адван:
- Я родился в 1952 году в Аммане и 

вырос в этом городе. После окончания 
средней школы продолжил изучение ис-
ламского шариата в Колледже исламских 
исследований в Аммане. Я посвятил себя 
изучению книги Б-га, да будет Он благо-
словен (Корана), и расширил свои знания 
исламской религии и жизни исламской 
уммы... Сотню святых стихов Корана со-
временные ученые интерпретируют не-
правильно. Они толкуют Его стихи без связи 
между их словами и реальным подтекстом. 
Эти стихи доказывают и выражают волю 
Б-жью и его намерения: стремление к миру 
и гармонии…
http//kasmark.livejournal.com/20215.html

Один из основателей Организа-
ции освобождения Палестины Захир 
Мухсейн в интервью голландской га-
зете «Трау» сказал:
«Палестинского народа не существует. Ос-
нование палестинского государства явля-
ется лишь средством продолжения нашей 
борьбы против государства Израиль за 
арабское единство… На самом деле нет 
никакой разницы между иорданцами, 
палестинцами, сирийцами и ливанцами. 
Лишь по политическим и тактическим со-
ображениям мы говорим о существовании 
палестинского народа, так как арабский 
национальный интерес требует противопо-
ставить сионизму существование отдельно-
го палестинского народа. По тактическим 
соображениям не может Иордания, кото-
рая является государством с определённы-
ми границами, предъявить претензии на 
Хайфу и Яффо. Но в качестве палестинца я, 
безусловно, могу требовать Хайфу, Яффо, 
Беэр-Шеву и Иерусалим. Однако в тот мо-
мент, как мы вернём себе наши права 
на всю Палестину, мы не будем мешкать 
ни минуты, чтобы объединить Палестину с 
Иорданией».

Христианское братство Америки:
«Возрождение Израиля поставило многих в 
тупик. И прежде всего традиционную цер-
ковь. Современные христианские конгре-
гации стоят перед выбором: или признать 
это событие за исполнение пророчеств, 
или засунуть голову в песок и сделать вид, 
что ничего не произошло. Некоторые еще 
пытаются интерпретировать Израиль как 
светское государственное образование, не 
имеющее ничего общего с тем Израилем, 
о котором говорят Писание и пророчества.
В зависимости от избранной позиции, цер-
ковь вырабатывает и свое отношение к Из-
раилю - горячая поддержка, игнорирование 
или критицизм. Второе и третье является 
антисемитизмом, в какой бы форме это не 
выражалось. Единственной жизнеспособ-
ной формой современного христианства 
должен являться библейский сионизм. Это 
значит:
отречение от церковного антииудаизма:
- покаяние перед еврейским народом за 
грех антисемитизма,
- признание действенными библейские за-
веты и обетования Израилю,
- защита и поддержка израильского народа 
на Ближнем Востоке и во всем мире».

10 11

Цитаты о  
Ближнем    
Востоке

Зо
в 

Си
он

а

Мартин Лютер Кинг:
«Как легко должно быть любому, кто поддер-
живает это неотъемлемое право для всего 
человечества, понять и поддержать право 
еврейского народа жить в своей древней 
Земле Израиля. Все люди доброй воли будут 
счастливы, исполняя обещание Бога, что Его 
Народ вернется и в радости отстроит свою 
разграбленную землю.
Это и есть сионизм. Не больше, но и не 
меньше этого.
Тогда что такое антиСионизм? Это - отрица-
ние права еврейского народа, того права, 
которое мы справедливо требуем для наро-
дов Африки, и которым свободно располага-
ют все другие народы Земли. Это - дискри-
минация евреев, мой друг, лишь за то, что 
они евреи? Короче, это – антисемитизм».

Хеврон. Гробница патриархов. 1990 Иерусалим. Молящиеся у стены. 1900Святая земля. Евреи. 1820
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решает ехать… 
Галина при поддержке Валентины Артемьевой делает загранпаспорта для четырех че-

ловек. И здесь трудности: без конца отодвигают дату подачи документов на загранпаспорта 
для ПМЖ, мотивируя тем, что нет бланков. В итоге – пришлось ехать в Брянск, чтобы подать 
на паспорта, запись на подачу документов назначили только на 26 июня. Было много во-
локиты, бюрократических проволочек; неправильно оформленный паспорт на Эдика (как 
на взрослого), который пришлось переделывать опять же в Брянске, отстаивая новую оче-
редь... В итоге паспорта сделали только в декабре.

2014 год.  Координатор Сохнута в Брянске Галина Ефимовна Добина, которая все эти 
годы «самоотверженно» помогала Сехиным на всех  этапах, сама вскорости репатриирует-
ся в Израиль… В селе Гута-Корецкая закрывают школу, младшему Эдику придется ездить 
в другое село, вся семья живет в нищете, Валентин из-за длительного ожидания выезда не 
может устроиться на работу: нигде не хотят принимать «временно»...

Наконец, Галя с семьей была записана на собеседование к консулу, дата – 18 марта. 
Купила билеты, но в МИД Израиля забастовка и консул не принимает. Пришлось сдавать 
билеты… Казалось бы, финишная прямая, но поездка к консулу за визой откладывается на 
конец июня. Снова за них идут молитвы, и Бог ответил: им передвинули дату собеседования 
на 29 мая!

Долгожданная семья «тронулась»! Семья Сехиной Галины Леонидовны на пути в Изра-
иль, консул открыл визы! 

Многие вопросы без помощи Валентины Николаевны эта семья не смогла бы решить 
самостоятельно. И без моральной и финансовой поддержки от нашего фонда они бы не 
справились. А без многолетней молитвенной поддержки эта алия была бы невозможной – 
так много было препятствий…

18 июня 2014 года состоялась эта многострадальная трудная алия! В Бер-Шеве их жда-
ли отец, дядя и брат, сын Михаил, который уже решил идти в Армию Обороны Израиля…

Семьи воссоединились! Жили по очереди то у отца, то у брата, пока не нашли себе под-
ходящую съемную квартиру.

Слава Господу за Его милости, за Его Живое Слово, которое производит действие и 
вовлекает нас всех быть соучастниками этого чуда – возвращения домой еще одной за-
терявшейся в разлуке с Ним семьи: детей Авраама, Исаака и Иакова!

Трудная алия семьи Сехиных
Брянская обл., Клинцовский район, село Гута-Корецкая
Андрейкина Виктория – координатор фонда «Эвен-Эзер» в Западном регионе

2009 год. Сехина Галина Леонидовна (1970 г.р.) - вдова, дедушка и брат ранее репатри-
ировались в Израиль. У Галины четверо детей: Михаил, Валентин, Марина, Эдуард (1991, 
1994, 1996, 2002 г.р.). Многодетная, бедная, живущая в маленьком домике семья, ко-
торую Валентина Николаевна Артемьева (представитель фонда «Эвен-Эзер» по Брянской 
области) нашла по письменной просьбе ранее выехавшего в Израиль их родного дяди 
Блинцовского Евгения. Евгению Валя помогала в выезде в 2006 году. Ранее, в 2005 году 
Валентина помогла также в выезде Галиному дедушке – Блинцовскому Бениамину (за вре-
мя нашей истории, спустя годы, он умер в Израиле). В Израиле находится также родной 
брат Галины – Александр и отец Гали – Леонид, которые выехали еще раньше.

Неустроенная, нуждающаяся семья Сехиных живет в неприспособленном жилье, едят, 
практически, на полу. Варят пищу в «группке» - маленькая самодельная печка; летом на-
крывают стол в коридоре, а зимой (т.к. коридор  промерзает) стелют скатерку в доме на 
полу и едят так, - стол некуда ставить, домик напоминает баньку... 

Валентина разыскала их, рассказала об алие, Галина ответила, что посоветуется со сво-
ей тетей Нелей (Кесельман)… Стали делать документы на выезд старшему сыну Михаилу, 
но он попал в тяжелую житейскую историю… За семью идут молитвы.

2010 год. Второй сын Валентин очень хочет ехать: зовет дядя. Он может поехать по 
программе СЭЛА, но нужно подтянуть учебу. Валентина Артемьева оплачивает Галине с 
Валентином проезд в Брянск на семинар по программе СЭЛА. Валентин не прошел отбор…

2011 год. Михаил пошел в армию. Стали ждать его приход из армии. За Валентином 
приехал дедушка из Израиля, хотел взять с собой, но ему отказали по причине несовер-
шеннолетия (17 лет) внука. Когда Вале исполнилось восемнадцать лет, он смог поехать в 
Израиль к родственникам по гостевой визе на три месяца.

2012 год. Миша отслужил армию, Марина поступила в училище в Клинцах, Эдик пошел 
в 4 класс, теперь Валю призвали в армию. Семья (четыре человека, без Валентина) реша-
ет ехать на ПМЖ, думают: Валя вернется осенью из армии и поедет вслед за ними. Семья 
живет на грани нищеты…

И вот, наконец, кто-то реально едет в Израиль! Снова пробует ехать Михаил, у него пока 
все складывается. Всем вместе выехать не удается - их держит невыплаченный кредит. Ду-
мают так: Михаил освоится там, начнет зарабатывать, они покроют кредит – и уедут все (к 
тому времени сын Валентин вернется из армии). Валентина Артемьева оплачивает проезд 
Галине и Михаилу на встречу с представителями программы выезда. Инна из Московского 
Сохнута и два представителя программ из Израиля принимают личное участие в судьбе 
Михаила.

2013 год. Валентина Николаевна подбадривает Сехиных, укрепляет их веру, и жела-
ние… Михаил сделал загранпаспорт на ПМЖ. Валентина Артемьева оплатила ему поездку 
к консулу. 

8 апреля у Сехина Михаила собеседование у консула. Он решил ехать по прямой алие 
– в Израиле дядя нашел ему работу.

25 апреля – полет! Михаил в Израиле, слава Богу! В течение времени он устроился, 
очень доволен. Работает на кондитерской фабрике, часто звонит домой, подбадривает 
маму выезжать...

Идет время… Семья очень нуждается материально, дети растут в «плачевных» услови-
ях… Почти шесть лет продолжается эта трудная алия. 

Валентин возвращается из армии, Миша звонит, чтобы быстрее приезжали, и семья Зо
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Мы вернулись другими…
Шмидт Галина – молитвенный координатор фонда «Эвен-Эзер», «Церковь Святая 
Троица», Омск.

…Пару лет назад, в один из дней, когда 
я читала какую-то книгу, я «услышала» всего 
одно слово: «Польша». Конечно же, я зна-
ла, что есть такая страна, и к тому моменту 
даже пару раз в ней была. Но, какое отно-
шение она имеет к моей жизни сегодня? 

В Омске уже седьмой год в межцерков-
ной молитвенной группе «Стражи Израиля» 
мы молимся за Израиль и Церковь, и всегда 
просим Бога, чтобы Он давал нам возмож-
ность послужить там, где Он определил. По-
этому «польский вопрос» был вынесен на 
молитву. Вскоре пришло понимание, что это 
связанно с темой Холокоста.

Тема непростая, не всякий человек 
захочет ее узнать и понять. К сожалению,  
большинство церквей предпочитают её 
обойти. Несведущему человеку кажется, что 
это тема страха и смерти, которая пугает. 
Мне тоже так казалось до тех пор, пока я не 
попала на курсы по Холокосту в музее Яд 
Вашем в Иерусалиме.

После учебы тема Холокоста перестала 
быть предметом страха и смерти. А стала 
примером мужества и героизма людей, 
выстоявших в Катастрофе, сохранивших 
веру и достоинство и сумевших продолжить 
жизнь в радости и надежде. Какой пример 
для каждого из нас!

Когда через  молитву пришло понима-
ние взаимосвязи Польши и Холокоста, было 
принято решение организовать тур «По 
следам евреев Польши». Во время Второй 
мировой войны на территории этой страны 
было немало концлагерей, где было унич-
тожено самое большое количество евреев 
Европы. Из 3 млн. 325 тысяч евреев вы-
жило лишь 325 тысяч, 3 млн. погибли. Одна 
из пяти фабрик смерти Аушвиц (Освенцим) 
находилась в польском городке Ощвенцим. 
Поэтому центром поездки было посещение 
этого музея.

Мы пытались разработать тур, который 
был бы интересен всем: и тем, кто в теме 
Холокоста не новичок, и тем, кто только на 
пороге этой истории. У нас не было ни опы-
та организации таких поездок, ни людей, 
которые смогли бы нам помочь. Сначала 
мы обратились в турагентство, которое со-
ставило для нас программу пребывания, но 
вдруг польская сторона подняла стоимость 
путевок почти на 40%. После первой неуда-
чи нами был разработан новый маршрут. 
Бог дал людей, которые готовы были нам по-
мочь, мы впервые самостоятельно открыли 
визы, забронировали жилье, составили ло-
гистику поездки, нашли гидов. На каждом 
этапе подготовки к поездке мы видели, что 
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«Господь, Бог мой!  Сколько Ты всего сотворил, сколько чудес Ты задумал о нас – 
никто не в силах сравниться с Тобой! Я буду говорить и проповедовать о них, но они 

так велики, что не расскажешь!» Пс.39:6 (РБО).

Бог уже был там раньше нас и приготовил 
решение в каждой ситуации. 

К сожалению, у нас осталось мало вре-
мени на подготовку тура, поэтому группа 
была маленькой: всего 5 человек (кто-то 
отказался от поездки, кто-то опоздал по сро-
кам), но ведь и евреи не все сразу пошли 
смотреть обетованные земли - сначала 
была послана «разведка». Вот и мы пони-
мали, что Бог дает нам шанс поехать, все 
увидеть своими глазами и приготовить путь 
для следующих групп.

И вот долгожданный день настал! 
Краков встретил нас пасмурным не-

бом, но мы не унывали: впереди было во-
семь дней встреч и открытий в Польше и 
два дня в Чехии. Оглядываясь назад, с уве-
ренностью могу сказать, что все наши на-

дежды оправдались. 
За время поездки мы не только по-

бывали в прекраснейших местах Польши 
и Чехии, но смогли выполнить основную 
цель поездки – пройти по следам евреев 
Польши. Мы ходили по еврейским кварта-
лам Кракова и Праги, переживали и вос-
хищались мужеством и стойкостью героев 
гетто в Варшаве, побывали в музее Оскара 
Шиндлера. Музей открылся два года назад. 
Он полон свидетельств о том, как помогали 
выживать евреям обычные люди. Посети-
ли зимнюю столицу Польши – Закопане; 
знаменитые соляные шахты Велички – на-
следие ЮНЕСКО; прошлись по следам ре-
форматоров Церкви Чехии. Встречались с 
верующими, общались, молились. И, конеч-
но же, посетили музеи Аушвиц и Биркенау.

Отзывы участников поездки. 
Воробьева Надежда Георгиевна. Церковь «Божья Благодать», Краснодар.

«…Экскурсия по лагерю смерти Аушвиц-Биркенау. Он находится в часе езды от Кра-
кова. В Освенциме погибло почти полтора миллиона человек, девять десятых из которых - 
евреи. Со всей оккупированной нацистами Европы поезда с евреями прибывали на стан-
цию Биркенау (по-русски - «посёлок берёз»), где проходила сортировка людей. Мы видели 
склад с опустошенными чемоданами, чемоданы были подписаны, потому что эсэсовцы 
говорили: «Так вам будет легче потом найти свои вещи в лагере, когда надо будет их за-
брать». Это было циничной ложью, так как судьба людей была заранее решена.  

Стены увешаны фотографиями узников… Эсэсовцы надеялись, что так они смогут 
идентифицировать их трупы, однако, за время пребывания в лагере люди менялись до та-
кой степени, что от идеи с фотографированием быстро отказались. Всех убитых в газовых 
камерах сжигали в крематории, который работал круглосуточно.

…Всё, что мы видели, поражало своей масштабностью, организованностью и неимо-
верной жестокостью. Что это за безумие, как могло случиться, что одной нации было по-
зволено безнаказанно долгое время распоряжаться жизнями миллионов людей, как сред-
ством достижения своих целей?! Много вопросов и мало ответов. Но нам нужно знать эту 
историю и сделать всё возможное, чтобы никогда и нигде такое не повторилось. 

Варшава... Там было самое большое известное гетто, созданное оккупантами во 
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Величко. Наследию юнеско Прага. Карлов мост На одной из экскурсий Аушвиц
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Рады сообщить о начале набора на 
дистанционные курсы Российского 
научно-просветительного центра «Хо-
локост» для верующих протестантских 
церквей России. 

Эти курсы - результат тесного многолет-
него сотрудничества Российского центра 
«Холокост», рабочей группы по ведению 
иудео-христианского диалога в России и 
фонда «Эвен-Эзер». На курсах професси-
онально освещаются вопросы геноцида 
евреев в годы Второй мировой войны.

Главный лектор - сопредседатель центра 
«Холокост», профессор И.А.Альтман. По-
мимо лекций слушатели курсов получат 
возможность изучить большое количе-
ство дополнительного уникального учеб-
ного и справочного материала, выполнят 
тесты и курсовые работы.

Лучшим слушателям курсов предостав-
ляется возможность пройти бесплатную 
недельную стажировку в Национальном 
мемориальном центре Катастрофы «Яд 
ва-Шем» (Израиль) с последующей выда-
чей сертификата (авиаперелет не входит 
в бесплатный пакет программы стажи-
ровки).

Форма обучения – дистанционная.
Начало обучения – 10 сентября 2014 г.
Продолжительность – 9 месяцев.
Стоимость - 350 рублей в месяц.
Помимо этого каждый слушатель приоб-
ретает комплект литературы центра «Хо-
локост» (15 книг - 2000 руб.)

Такие поездки дают  возможность со-
прикоснуться с реальной историей.

Посещение Ягеллонского университета 
в Кракове и история евреев-преподавате-
лей: 6 ноября 1939 г. профессоров и сту-
дентов университета пригласили на лекцию 
оберштурмбанфюрера Мюллера. Лекция 
оказалась ловушкой. На ней гестапо аресто-
вало 144 профессора,  ассистентов, студен-
тов университета и Горной академии. Всего 
183 человека, которые были отправлены 
в концентрационный лагерь, где большин-
ство из них погибло. 

Площадь стульев в Каземиже (еврей-
ском квартале): когда немцы сгоняли евре-
ев в гетто, самое малое, что могли взять с 
собой дети, это были стулья. Каждый ребе-
нок нес не игрушку, а то, что могло приго-

диться его семье.
Многие места, которые мы посетили, 

стали открытием и темой для рассуждения 
не только о трагических событиях Холо-
коста, но и о том, как бы я поступил в по-
добной ситуации. Я не смогла сама себе 
ответить. Посещение Аушвица и Биркенау 
заставляют пересмотреть многие моменты 
своей жизни, глубже понять трагедию, боль-
ше ценить жизнь и больше молиться, чтобы 
подобное не повторилось. 

Чехия. Несмотря на 40-градусную жару, 
мы совершили экскурсию длинной в 9 км 
по теме «Реформация церкви и еврейский 
квартал». Еврейский квартал Праги отли-
чается от еврейского квартала в Кракове, 
меня впечатлило, как чехи в простоте чтят 
память о погибших евреях. У домов, где до 

войны проживали евреи, прямо на прохо-
жей части в брусчатку вставлены металличе-
ские пластины, на которых написаны имена 
живших здесь евреев и где закончился их 
путь. У многих он закончился в Аушвице.

Из Польши мы вернулись другими…

Эта поездка только начало того, что нам 
предстоит делать в рамках темы Холокост. 
С грустью могу сказать, что самые мало-
численные посетители Аушвиц и Биркенау 
– это русскоговорящие группы. Мы видели 
многочисленные группы европейцев, ко-
рейцев, израильтян, группы школьников из 
разных стран. Задавала себе вопросы: «По-
чему они здесь в таком количестве, почему 
они хотят об этом знать?» и «Почему мы так 
мало об этом знаем и кто должен рассказать 
нашим детям о Холокосте?». Ведь прошлое, 
вычеркнутое из памяти, способно вернуть-
ся вновь. Значит это наша ответственность 
- знать свое прошлое и рассказать об этом 
следующим поколениям.

время Второй мировой войны. Сохранилась часть высокой стены, отделявшей евреев 
Варшавского гетто от остального населения города. Барбара (наш гид) рассказывала о 
вооружённом и духовном сопротивлении узников, о том, как выживали евреи, делая всё 
возможное и невозможное для спасения. 

…Эта поездка обогатила меня. Я пережила и переживаю до сих пор многое из увиден-
ного, глубже осознаю великую трагедию человечества ХХ века. Мои  мироощущения ста-
ли иными. В сердце есть огромное желание поделиться всем увиденным и пережитым, 
возбудить в людях  желание не быть безразличными к служению евреям. Очень благодар-
на всем организаторам поездки. Уверена, что такие поездки надо совершать и дальше». 

Киселева Ольга. Церковь «Фессалоника», Москва.

«Меня поразили лагеря Аушвиц и Биркенау своими масштабами. Да, раньше я слы-
шала о лагерях смерти, но когда видишь размеры и осознаешь, сколько людей здесь 
было убито, когда видишь горы волос, состриженных с жертв, горы обуви и другие вещи, 
принадлежащие заключенным, по-другому воспринимаешь Катастрофу. Тронуло, что экс-
курсовод поблагодарила нас за то, что мы приехали сюда. Чувствуется, что здесь проводят 
экскурсии не как работу, а как память о жертвах Холокоста.

Думаю, многим стоит увидеть размеры Катастрофы и почтить память убитых евреев, 
а также молиться, чтобы этого не повторилось в наши дни».

Площадь стульев Соляные шахты Участники поездки

Узнать подробнее и записаться на кур-
сы можно на портале www.zovsiona.ru в 
разделе Иудео-христианский диалог.

ВНИМАНИЕ!
идет набор
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Бог «добавил букву»…
Иващенко Анна – лидер пятигорской базы фонда «Эвен-Эзер»
Древинский Владимир – региональный представитель фонда «Эвен-Эзер» в Карачае-
во-Черкесской республике и республике Адыгея

Неожиданная встреча с бесланским 
пастором освежила в памяти события три-
надцатилетней давности, когда наш фонд 
только начал делать свои первые шаги по 
Северному Кавказу. Тогда мы активно при-
нимали участие в жизни еврейских семей, 
приезжающих на прием к консулу в Пяти-
горск. Помогали в оплате проезда, разме-
щали в гостиницах, если люди не успевали 
на рейсовые автобусы, организовывали го-
рячий чай во время длительного ожидания 
в очереди. Люди из разных городов знако-
мились, рассказывали друг другу семейные 
истории, делились своими радостями и тре-
вогами. Стоит ли говорить, что при повтор-
ных встречах эти люди приветствовали друг 
друга, как родные!

География населенных пунктов колеба-
лась от Краснодара до Дагестана, включая 
беженцев из Чечни. 

Чечня – всегда особая, очень своео-
бразная и колоритная республика, а в то 
время она была еще и крайне опасной – 
шла вторая Чеченская кампания, поэтому 
мало кто посещал ее.

Однако именно тогда мне посчастливи-
лось познакомиться с удивительным бра-
том Аланом, который на свой страх и риск 
вывез из Грозного семью горских евреев, 
состоящую из трех человек: отца, сына и 
снохи – наверное, последних евреев, нахо-

дящихся там в то время.  
Эта семья была записана на рейс, но 

прежде они должны были получить паспор-
та, и на следующий день оказаться у консу-
ла. Время шло, а их все не было. «Что слу-
чилось? Где они?», - беспомощно задавала 
вопросы координатор Сохнута, у нее на гла-
за наворачивались слезы... Что же делать? 
В душе Алана прозвучало: «Ты должен по-
мочь!», и он принял решение – еду! 

Но сказать – это одно, а сделать… Во-
первых, нужно было забрать документы в 
Гудермесе, потом забрать саму семью из 
Грозного. 

Вместе с другом Асланом Цкаевым (у 
которого была машина), они выехали в путь. 
По дороге в Гудермес попали под обстрелы, 
их постоянно останавливали и проверяли. С 
трудом они нашли архивный отдел, так как 
город был разрушен практически до осно-
вания, и многие улицы исчезли с лица зем-
ли. Но, найдя отдел, ребята снова оказались 
в «затруднительном» положении. 

- Посторонним справки не выдают… - 
сказали им. -  Да и вообще справки не вы-
дают, не то время. 

Однако через час заветная справка 
была в кармане! Жив Господь!

Далее в Грозном нужно было найти се-
мью, и это казалось невозможным, но есть 
ли что невозможное для Господа?! Спустя 
час они их нашли, ждущих на чемоданах. 
Времени на обратный путь было мало, по-
этому приняли решение возвращаться че-
рез Ингушскую республику, где они снова 
попали в зачистку, потом под обстрел. Пере-
двигаться приходилось в основном в ноч-
ное время, чтобы избегать столкновения с 
местными жителями и «правоохранитель-
ными органами». 

По дороге, ведя машину и глядя на ве-
чернее небо, на котором стали появляться 

звезды, Алан вдруг почувствовал, что он 
участник Божьего дела, и Господь может по-
мочь и ему исполнить самое сокровенное 
желание… 

Он был женат уже несколько лет, а детей 
все не было… Алан сказал Богу: 

- Господь, Ты сказал в Своем слове, что 
благословишь благословляющих Твой на-
род. И Ты видишь мою нужду…

…Было раннее утро, когда консула 
раньше будильника разбудил телефонный 
звонок. Звонил лидер Сохнута, зная, что 
дни консульских приемов закончились на-
кануне поздно вечером, и консул через не-
сколько часов улетит, он просил в порядке 
исключения поставить визу этой несчаст-
ной семье. 

Когда старик увидел визу в своем но-
веньком паспорте, он заплакал навзрыд… 
На следующий день мы отвезли их в аэро-
порт.

Но на этом история не закончилась!
В давние времена Бог изменил Авраа-

му имя, добавив букву и сделав его «отцом 
множества народов». Подобно этому, Бог и 
Алану «добавил букву» -  даровав через год 
первенца!

 - Бог верен! – говорит Алан, показывая 
фотографию сына.

Сейчас у него трое чудесных деток! Он 
счастлив и с благодарностью вспоминает 
время, когда Бытие 12:3 стало для него 
ожившим благословением! 

- Знаете, я твердо убежден, что Господь 
неизменен своему Слову, Он по-прежнему 
говорит: «…благословляющих мой народ, Я 
благословлю!»  

«…призрю на вас, и плодородными сделаю вас, и размножу вас, и буду тверд в за-
вете Моем с вами…» (Лев.26:9)

КОЛ НИДРА*
Игорь Хентов, Ростов-на-Дону

Звёзды, замрите на скорбном параде.
Рощи, пусть лист ни один не трепещет.

Птицы, оставьте на время рулады:
Горе, как море, бушует и плещет
Стылой водой на могучие скалы.

Горем покрыты поля и долины.
Смерть, торжествуя, сверкает оскалом

И веселится, лаская руины.

Ты, кто всё видит, и слышит, и знает
В этой рождённой любовью вселенной!

Что же изведать позволил до края
Чашу беды иудейским коленам?

Ты дал им жизнь на вершине Сиона,
Волю, и мощь, и священную Тору.

Что ж безнадёжно еврейские стоны
Молят пощады средь праха и мора?

Громом грохочут безумные пушки,
Сердце трепещет от бомб завыванья,

Дети к груди прижимают игрушки,
И небеса сотрясают рыданья.

Мир стал подобием адского пекла.
Боже! Тобою спасённые души,

Плоть обретя, вновь восстанут из пепла.
Слёзы Земли и века не осушат.

*Кол-Нидре (ירדנ לכ - «все обеты») — 
молитва, читаемая в синагоге в начале 

вечерней службы Иом-Киппура.

семья из Грозного Зо
в 
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Все войны Израиля чем-то похожи, и 
все же у каждой войны есть свои особенно-
сти. У этой — непропорционально большой 
удар, который приняли на себя ребята-сроч-
ники. Разрывающая сердце участь, выпав-
шая на их долю. 

Когда-то Черчилль сказал о британских 
военных летчиках: «Никогда еще в истории 
человеческих конфликтов столь многие не 
были обязаны столь немногим». Увы, но эта 
фраза справедлива и для сегодняшнего Из-
раиля. И сейчас большинство из нас сидит 
дома, в большей или меньшей безопас-
ности, пропорционально расстоянию до 
границы Газы, и, сжимая до крови кулаки, 
следит за тем, как вчерашние школьники 
искореняют заразу террора из густонасе-
ленных кварталов. И — не дай Б-г ни одному 
из них! — платя за это здоровьем, а бывает, 
и жизнью. 

Конечно, кроме ребят, воюющих на 
передовой, свой громадный вклад вносят и 
остальные. В первую очередь — разработ-
чики и операторы фантастически эффектив-
ной противоракетной системы «Железный 

купол», которая спасла, видимо, уже сотни, 
а то и тысячи жизней; наши замечательные 
летчики, которые сделали все возможное, 
стараясь избежать этой наземной опера-
ции; резервисты, сменившие срочников 
в местах, которые еще недавно считались 
опасными, а сейчас кажутся холмами для 
прогулок по сравнению со змеиным гнез-
дом Газы. Среди последних, кстати, и один 
из наших сыновей (еще один — срочник, но 
в данный момент он не на фронте). 

Но все же рискуют собой, а то и платят 
своей кровью именно что «немногие» — пе-
хотинцы, саперы, танкисты. Совсем моло-
дые ребята — для нас, родителей, просто 
дети. Читайте, читайте биографии погибших 
и раненых героев. Немало среди них недав-
них репатриантов (особенно американцев), 
множество юношей эфиопских корней. 
Один страстно увлекался игрой на гитаре, 
другой — водным поло... Никто из них не лю-
бил военных игр, не искал острых приклю-
чений, мало кто думал о военной карьере. 
И уж точно никто не рвался завоевывать, 
побеждать и покорять. 
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аЗа нас воюют наши дети
22.07.2014. Ну вот, уже две недели Израиль воюет. Этой войны здесь никто не хотел, 

но не осталось практически ни одного вменяемого человека, который считал бы ее не-
справедливой или неоправданной. ХАМАС очень старался объединить весь наш народ, и, 
в общем, преуспел. Отказываясь от любых попыток перемирия, от возможности вывести 
из-под обстрела мирное население (их население — о защите нашего и говорить не прихо-
дится), он последовательно взращивал отвращение к себе у самых мирно и компромиссно 
настроенных израильтян.

Вся страна, весь народ ищет, чем сол-
дат поддержать, чем помочь. Надо сказать, 
что со времен последней ливанской войны 
армия кое-чему научилась. По сведениям, 
приходящим и от срочников, и от резер-
вистов, снабжение, средства защиты, во-
оружение сейчас несравнимы с теми, что 
были тогда. Только что на сайте нашего по-
селения опубликовали письмо от солдата 
из зоны боевых действий, которого завали-
ли вопросами, что нужно бойцам, чем им 
можно помочь из тыла. Пишет, что больше 
всего будут рады чистому нижнему белью и 
полотенцам. Жарко и пыльно в наших краях 
летом... 

Наш сын, получив суточное увольнение, 
был под большим впечатлением от дороги 
домой (хотя обычно его не так легко приве-
сти в восторг). В придорожной забегаловке 
с него отказались брать деньги за сэндвич, 
попутные машины то и дело предлагали его 
подвести, хотя ему это было не нужно. Эта 
спонтанная и тотальная мобилизация тыла 
началась уже во время операции по поиску 
похищенных школьников: другой наш сын и 
его товарищи были просто потрясены коли-
чеством людей, которые заваливали солдат 
угощениями, звали к себе домой принять 
душ, не зная, чем еще могут помочь. 

Оно и понятно, ведь эти солдаты — наши 
общие дети, каждого из нас. Весь Израиль 
состоит из родителей, братьев, сестер, под-
руг и родителей подруг этих ребят. В ситуа-
ции, когда справедливость войны невоз-
можно подвергнуть сомнению и очевидна 
взвешенная, продуманная линия поведе-
ния командования, полная солидарность 

народа и армии — самый естественный 
результат. 

Кстати, это касается не только еврей-
ского народа. Не надо забывать, что в бой 
идет и немало неевреев, особенно наших 
героических братьев по оружию — израиль-
ских друзов. Известно, что в тяжелые бои 
первого дня дивизию «Голани» вел обожае-
мый солдатами генерал-майор Расан Ильян 
(закончивший приказ о начале наступления 
словами «Народ Израиля за нами»), и только 
серьезное ранение вынудило его временно 
передать командование. Немало друзов на 
фронте и среди рядового и сержантского со-
става. 

Снова и снова достойные и уважаемые 
люди в Израиле высказывают претензию: 
почему, мол, посылают в бой молодых ре-
бят, вместо того, чтобы стереть Газу с лица 
земли ковровыми бомбардировками, ар-
тиллерией, напалмом, не знаю чем еще. Но 
даже с чисто военной точки зрения убеди-
тельность этого рассуждения вызывает со-
мнение. 

Ну не хотим мы сравняться с президен-
том Асадом, не можем, даже если, в конце 
концов, он и победит противников своими 
методами. Наши моральные принципы, 
наша забота о мирном населении, соблю-
дение законов войны — пусть их давно от-
бросили все остальные страны мира, а уж 
наши противники и подавно — стоят много-
го. Не хотелось бы, конечно, чтобы ценой 
этому были жизни наших ребят... Об этом 
пусть позаботятся командиры. 

Возвращайтесь домой, мальчики, целы-
ми и с победой! С вами Б-г!

http://www.jewish.ru/columnists/2014/07/news994325452.php
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Автор Меир Антопольский о себе:
Мне 46 лет, и у нас с женой Аней на двоих семеро детей. Я родился и вырос 
в Москве, но вот уже более 15 лет жизнь моя связана с Иерусалимом, в кото-
ром я работаю врачом, и нашим домом — поселением Нокдим в Гуш-Эционе. 
Последние годы все время и силы, которые остаются от работы и семейных 
радостей, направляю в наше товарищество «Место Встречи», которым руково-
дит Аня. Товарищество это старается совместить несовместимое и встретить 
евреев всех сортов и разновидностей, а также «примкнувших к ним товари-
щей» — на «Месте встречи», которое есть Израиль, Иерусалим, Храм.

,,

,,
Меир Антопольский - активист «Места Встречи»,              
инструктор по восхождениям на Храмовую гору, Израиль
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- О блистательных воен-
ных достижениях Армии обо-
роны Израиля, или, как ее 
называют на иврите, Цахала, 
написано немало. Однако ев-
рейская армия примечатель-
на и невоенными аспектами. 
Тем более что с самого свое-
го создания Цахал не только 
выполнял сугубо военные 
функции, но и способствовал 
еврейскому возрождению 
прочими средствами. К при-
меру, в разгар Войны за не-
зависимость в армии учре-
дили Комиссию по ивритским 
именам, целью которой было 
добиться максимального от-
каза от галутных имен, фами-
лий и названий и перехода к 
именам ивритским. В духе 
культурно-языковой политики 
молодого государства комис-
сия издавала для военнослу-
жащих специальную брошю-
ру «Выбери себе ивритское 
имя». 

- Любому туристу, посе-
щающему Израиль в первый 
раз, бросаются в глаза воору-
женные солдаты не на боевом 
дежурстве — они просто едут 
домой и из дома, идут в кафе 
или кино. Так было не всегда. 
Приказ о том, что солдаты бо-
евых частей должны уходить с 
базы домой с оружием, был 
издан лишь в 1979 году.

- А еще примечательный 
туристский глаз замечает 
практически полное отсут-
ствие в израильской армии 
фуражек. В 1982 году фураж-
ки отменили в сухопутных ча-
стях. Причина была простой: 

экономия. Зачем зря тратить 
военный бюджет на фуражки? 
Десятилетием ранее военных 
избавили и от беретов – их, 
правда, не отменили, а лишь 
разрешили носить не на голо-
ве, а сложенными на плече.

- В 1966 году армейское 
начальство решило выяснить, 
какую еду больше всего лю-
бят солдаты Цахала. Результат 
удивил многих: единствен-
ным блюдом, получившим 
100-процентную поддержку, 
оказалась халва.

- В рядах Цахала практиче-
ски всегда царила дружески-
семейная атмосфера, очень 
несвойственная всем осталь-
ным армиям мира. Даже в 
отборных частях командирам 
приходилось — и приходится — 
отвечать на звонки обеспоко-
енных мам, интересующихся, 
как поужинал их сынок. Не-
которые мамы, не желая тра-
тить свое драгоценное время 
на разговоры с какими-то 
лейтенантами, обращались 
напрямую к начальнику Гене-
рального штаба. В 1983 году 

канцелярии Начгенштаба 
пришлось даже обратиться к 
широкой общественности с 
просьбой: пожалуйста, не тре-
вожьте его по субботам дома; 
если вам что-то нужно — обра-
щайтесь в офис!

- В Армии обороны Израи-
ля, как и в других армиях, есть 
свой военный оркестр. Воз-
ник он в 1948 году — одновре-
менно с созданием Цахала, — 
а его первым руководителем 
был выпускник знаменитых 
ленинградских курсов воен-

ных дирижеров Ицхак Мозе. 
Нынешний командир орке-
стра Цахала Михаэль Яаран 
— тоже выходец из СССР. Не-
удивительно, что одним из 
самых волнующих событий в 
новейшей истории оркестра 
стал торжественный марш-
проход по Красной площади в 
рамках фестиваля «Спасская 
башня». Не было, пожалуй, ни 
одной израильской газеты, 
которая не отреагировало на 
это словами: «Кто мог такое 
представить в годы “холодной 
войны”?»

Это интересноЗемля Израиля
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25.07.14 «То, что происходит здесь, непостижимо, необъяснимо - ни чув-

ствами, ни воображением. Примерно каждый час сюда приезжает машина, 

набитая едой, сладостями, напитками, носками, нижним бельем, футболка-

ми, предметами гигиены, сигаретами и прочим. Люди приезжают из центра 

и севера, с заводов и частных фирм, тюрем. Ортодоксы и поселенцы, тель-

авивцы и жители Савиона. На каждом перекрестке по дороге сюда нас оста-

навливают, но не полиция, а жители, раздающие еду. Во всем этом замеча-

тельно, что каждый приезжает самостоятельно и по собственному выбору, 

не согласовывая свои действия с остальными, нет какой-либо организации, 

которая проводит эту кампанию. Люди пишут письма и пожелания, говорят, 

что думают о нас все время. Есть такие, которые которые собственноручно 

готовят нам сэндвичи в течение нескольких часов, стараясь сделать их наи-

более вкусными из возможных.

Хабад, само собой, накладывает тфилин и раздает талиты на каждый БТР, 

а бреславские (евреи) приезжают на границу с Газой и танцуют с солдатами 

в безудержном веселье. Ортодоксы приезжают из ешив, спрашивают имена 

солдат и матерей, чтобы молиться о каждом из них.

Все люди вкладывают душу, они приезжают сюда под угрозой возмож-

ных «туннельных» терактов. под непрерывными сиренами.

Больница «Сорока» превратилась в 5-звездочный отель, мой друг, кото-

рого выписали оттуда, рассказал, что там находится грузовик «Мастер Шеф», 

его работники готовят раненым самую лучшую еду. Многие молятся за сол-

дат.
И с точки зрения религии, здесь тоже все устроено. Тем, кому это необ-

ходимо, есть уроки Торы, утренние и вечерние молитвы. Я сам участвовал в 

раздаче сотен «цициет» и талесов, и это стало новой модой. Мой друг сказал, 

что раввинат раздает «цициет», впитывающие пот. Таким образом, у нас есть 

и Божье благословение, и качественная одежда.

Мы сидим до поздней ночи, разговариваем и практически не спорим, 

солдаты согласны друг с другом по большинству вопросов. Мы много шутим 

о Хамасе и политике. Есть еще много, что можно рассказать, но заканчива-

ется батарейка...

Благословен народ, такой, как наш».

via КИРИЛЛ БУЗКОВ
http://gaza2009.livejournal.com/920103.html

Невоенные факты об 
израильской армии
Ариэль Бульштейн – политический и общественный деятель, Израиль

Сообщение от солдата из 
зоны боевых действий
(переведено с walla)

(полностью тут - http://www.liveinternet.ru/users/pmos_nmos/post169315171/)
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Помощь беженцам

Команда «Эвен-Эзер», г. Пятигорск
В связи с печальными событиями на Украине в этом месяце в нашем регионе стали 

появляться беженцы. В конце месяца в один день прибыли два самолета с людьми на 
борту. 

В спешном порядке администрации курортных городов выделили места в санаториях, 
на время летних каникул распахнули свои двери школы, местные жители стали приходить 
в миграционные службы и социальные отделы, чтобы оказать помощь людям и предложить 
на время свое жилье.  

Не остались в стороне от этой беды и мы. От администрации города поступила просьба 
приобрести стиральную машину для беженцев, расположившихся в одной из школ Пяти-
горска. Наш фонд и рабочая группа по ведению иудео-христианского диалога без малей-
шего колебания оперативно откликнулись на данный призыв. На следующий день машина 
была доставлена и установлена на месте.

Встреча с беженцами никого не может оставить равнодушным. В основном, это - жен-
щины, дети, люди пожилого возраста. Среди них и украинцы, и русские, и евреи - те, чьи 
семьи старается уничтожить смерть на территории Украины. 

Развозя гуманитарную помощь по еврейским семьям, мы хотели плакать от бессилия 
и осознания того, что с нашими человеческими возможностями мало чем можно им по-
мочь. Остается только верить, что Бог, заключивший вечный завет с евреями, никогда не 
опоздает и никогда не подведет! 

Видя слезы на их лицах, мы снова и снова молимся Господу, чтобы Он сохранил их 
родственников, друзей, близких, оставшихся в «горячих точках». 

За неделю, при помощи социальных служб городов Пятигорска и Минеральные Воды 
среди приехавших мы выявили четыре еврейские семьи, две из которых впервые услыша-
ли о репатриации.

Хочется поблагодарить протестантские церкви, которые оказывают посильную помощь 
беженцам. Пусть та любовь к погибающем миру, которая горит в наших сердцах, никогда 
не угаснет. «Будем делать добро пока есть свет…»

***
Древинский Владимир – региональный представитель фонда «Эвен-Эзер» в 
Карачаево-Черкесской республике и республике Адыгея 

22 июня, в день памяти жертв Великой Отечественной войны в Черкесске со-
стоялся  коллективный выезд к мемориалу погибшим евреям.

Мероприятие было организовано при содействии трех церквей («Ковчег», «Но-
вый Завет» и МСЦЕХБ) и представителей Еврейской общины Черкесска. Покло-
ниться памяти погибших пришли и те, кто выжил на оккупированной территории 
Черкесска. Состоялся митинг. 

Люди старшего поколения рассказывали об оккупации города, о событиях 28 
сентября 1942 г., о том, как решался еврейский вопрос.

Завершилось мероприятие молитвой одного из пасторов, после чего люди 
были приглашены на чаепитие, организованное церквами.

 
***
Колесникова Татьяна – региональный представитель фонда «Эвен-Эзер»  
по Ставропольскому краю 

В связи с событиями последнего времени стало заметно больше людей, кото-
рые желают узнать о выезде на постоянное место жительства в Израиль. Господь 
открывает двери в новые семьи, которые не знали об общине в городе. Через 
знакомых, через церковь информация достигает людей. 

В этом месяце несколько семей были у консула и кто-то уже выехал, кто-то со-
бирается на прием в следующем месяце. 

С семьей Козловых мы познакомились давно и в течение этого времени хоро-
шо подружились. Несколько раз им была оказана помощь, и это общение сейчас 
приносит свои плоды – они собирают документы для выезда на ПМЖ. Господь ве-
рен Своему Слову: «И узнают, что Я Господь Бог их, когда, рассеяв их между народа-
ми, опять соберу их в землю их и не оставлю уже там ни одного из них» (Иез.39:28). 

И в семье Аргазцевых всего год назад разговор о выезде был неуместен, о 
выезде даже не думали, отмахивались: «Мы здесь жизнь прожили, начинать все  
сначала мы не сможем», - говорили они. Но Бог думает иначе.

В данное время эта семья делает паспорта, чтобы в июле пройти консульскую 
проверку и записаться на полет.

Благословляем их на положительный результат и молимся Господу за сердце 
консула! 

***
Кобзев Николай – региональный представитель фонда «Эвен-Эзер»                                   
в РСО-Алания  

Когда-то Индира Гагиева думала: «Цхинвал мой дом, моя родина, здесь я вы-
росла, получила образование, стала женой и мамой». Язык и обычаи  сделали свое 
дело. Индира редко вспоминала, что она еврейка, если только украдкой заметит, 
как мама вытирает слезы. Нет, нет, да набежит грусть, а если честно, то грустить 
времени не было. Нужно было учиться, а затем и самой учить - Индира стала пе-
дагогом. Зо
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Массовый произраильский пикет про-
шел вечером 16 июля в российской столи-
це. В акции приняли участие свыше 400 
человек, причем не все были евреями - на 
мероприятие в сквере у Девичьего поля на 
улице Большая Пироговская пришли и рос-
сийские патриоты, и христиане-протестан-
ты.

Организовали пикет сионистское дви-
жение «Шахар» при поддержке Московской 
еврейской религиозной общины (МЕРО), 
Российского еврейского конгресса (РЕК), 
Евроазиатского еврейского конгресса 
(ЕАЕК), а также других еврейских органи-
заций. Представители движения «Шахар» 
выразили глубокую признательность своим 
друзьям-христианам и другим гостям за под-
держку и поблагодарили их от имени всего 
еврейского народа. В ответ национальный 
директор христианского фонда «Эвен-Эзер» 
Борис Васюков заявил, что Израиль сегодня 
защищает будущее всего человечества.

«Сегодняшний митинг демонстрирует, 
что Израиль консолидирует вокруг себя ев-
реев, давая нам столь важное единство и 
придавая этим нам сил», - заявил на митин-
ге заместитель главного раввина Москвы 
Шимон Левин. «В наше время безопас-
ность Израиля обозначает безопасность 
всех евреев мира, поэтому диаспора долж-
на поддерживать страну Израиля не только 
из-за любви к исторической родине, но и 
ради собственного будущего и будущего 

своих детей», – заявил участникам пикета 
президент Российского еврейского конгрес-
са Юрий Каннер.

Свое приветствие передала участникам 
митинга и заместитель министра внутрен-
них дел Израиля Фаина Киршенбаум. «Се-
годня, когда Государство Израиль проводит 
военную операцию, цель которой - обеспе-
чение безопасности наших городов и на-
ших граждан, нам важна любая поддержка 
извне. То, что делает движение «Шахар», 
организуя еврейскую молодежь и проводя 
мероприятия в поддержку еврейского госу-
дарства, придает нам силы, дает ощущение 
единства нашего народа», - отмечалось в ее 
обращении. 
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Многое хотелось сделать, многого достичь, но все пошло в жизни не так, как 
надо. Вдруг в одночасье переругались соседи, объявив друг другу войну. Город пре-
вратился в старое заброшенное кладбище.  

Несколько лет тому назад мы с моим предшественником Асланом Джикаевым 
при встрече с ней спросили: «Индира, а нет ли желания начать все сначала, но толь-
ко не здесь, а в Израиле?!» - «Не морочьте мне голову, «нас и здесь неплохо кормят».

Хотя уже на тот момент семья испытывала трудности, но как казалось, это вре-
менно… Семья имела нужду в теплой одежде. Дочери Индиры мы купили зимние 
сапоги. Радости в семье не было пределов. Нас не знали, где усадить, чем накор-
мить и напоить. Мама Индиры, поднимая взгляд к небу, говорила: «Это Бог вас ко 
мне прислал». Каждый из нас понимал, что многое держит семью, многое говорит 
не в пользу переезда - жилье, работа, аргументы, аргументы...  

Сложно было навещать семью Индиры: горная дорога, долгие часы на тамо-
женном контроле затрудняли ниши поездки. Но наши усилия и молитва сыграли 
свою роль. Прошло время (что поменялось в сознании этой семьи, я не знаю), но 
однажды раздался звонок и Индира заявила: «Мы едем...»

Все получилось быстро, уже в ноябре в их документах стояла виза консула. 
Оформление, сборы были недолгими, брать с собой было нечего. За долгие годы, 
прожитые на этой земле, семья уносила только «ветер в карманах». Мне вспоми-
нается другой идущий герой: «Я дам тебе землю обетованную, Авраам, будь верен 
до конца». Этот случай еще раз говорит к нам: не оставлять! Молиться! Говорить! 
Помогать, навещать и многое другое.  

Бог делает работу, собирает народ в земле обетованной. Семью Гагиевых про-
вожали, как говориться «всем миром», многие пришли на автовокзал, чтобы еще 
раз сказать: «Индира одумайся, правильно ли ты делаешь?»

Индира повторяла: «Здесь для нас будущего нет!»
Больше всего этой поездке радовались дети, уже ради этих улыбок и счастья, 

стоило рискнуть. 
Гагиевых встретили во Владикавказе и сопроводили до аэропорта в Минераль-

ных Водах, помолившись перед полетом и благословив их в дальнейший путь! 
Сегодня, эта семья благополучно обживается на своей исторической родине.  
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Сотни репатриантов прибыли в Израиль из США и Канады
22 июля в международном аэропорту Бен-Гурион приземлился самолет, на борту которого 
находились 230 новых репатриантов из Северной Америки. Несмотря на продолжающуюся опе-
рацию «Нерушимая скала», евреи из США и Канады не отказались от решения стать жителями 
еврейского государства.
Среди репатриантов – 29 семей, в том числе – 100 детей, а также 54 одиночки. Многие из них 
намерены поселиться в северных и южных районах, в рамках специальной правительственной 
программы освоения и Галилеи.
Перед вылетом из Нью-Йорка репатриантам был роздан буклет, в котором объяснялось, как 
вести себя в чрезвычайных ситуациях. Можно было найти в нем и переведенные на английский 
язык инструкции службы тыла. По словам прибывших, родным не удалось убедить их повреме-
нить с репатриацией.
http://newsru.co.il/israel/22jul2014/olim_a206.html

В Москве состоялся пикет в 
поддержку Израиля

Киршенбаум Фаина 
http://izrus.co.il/diasporaIL/article/2014-07-16/24973.

html#ixzz37fGoEtQg
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«Я благословлю благословляющих тебя, и злословящих тебя прокляну; 
и благословятся в тебе все племена земные» (Быт.12:3).

Пожертвования на специальные проекты
Нередко нас спрашивают: «Как я могу стать участником христианско-иудейского диалога?» 

Для реализации целей и задач диалога создан ряд проектов, частью одного из которых Вы може-
те стать.Пожертвования будут использованы на цели указанного Вами проекта. 

Строительство памятников на местах массовых убийств евреев.
Мы верим, что, жертвуя на память об убитых и забытых еврейских сыновьях и дочерях, при-

касаясь к зенице Божьего ока бескорыстной любовью, мы будем касаться вечности. Мы верим, 
что, жертвуя на памятники и мемориалы на местах массового убийства евреев, мы будем за-
кладывать завтрашнее настоящее и определять вечное будущее для Божьего народа Церкви и 
Божьего народа Израиля, объединяя их в этом новом будущем.

Помощь лекарствами бывшим узникам гетто и концлагерей.
Как и во многих других местах мира, в Москве существует еврейская организация «Ассоци-

ация бывших узников гетто и концлагерей». Начиная с 2009 года, в фонде «Эвен-Эзер» успешно 
действует программа помощи бывшим узникам. Мы ежемесячно закупаем медикаменты для 
25-30 человек; сотрудники фонда «Эвен-Эзер» адресно доставляют медикаменты всем тем, кто 
по состоянию здоровья не может выйти из дома, остальные получают медикаменты в нашем 
офисе.

Помощь еврейской общине г. Сдерот (Израиль).
Израильский город Сдерот расположен рядом с Сектором Газа. Минимальное расстояние 

от Сдерота до Сектора Газа - 1.2 км, максимальное - 4.5 км. В пересчете на время подлёта 
«кассамов» это составляет 5-10 секунд. Через 5-10 секунд после начала воя сирены воздушной 
тревоги, «кассам» долетает до города и взрывается. 24 тысячи жителей Сдерота живут в условиях 
ракетных обстрелов с 2001 года.

Помощь детям поселения Браха (Израиль).
Жители поселения Хаг-Браха – представители движения религиозного сионизма. Поселение 

было основано в Самарии в 1983 году движением «Амана», которое с 1978 года занимается 
созданием новых поселений и развитием существующих на территориях Иудеи, Самарии, по-
лосы Газы, плато Голан, Галилеи и Негева. Жители соседней арабской деревни регулярно устра-
ивают беспорядки на границе территории Хар-Браха, и тогда приходится самостоятельно и с 
помощью Цахала охранять свое поселение.

Помощь детям кибуца Малькия (Израиль).
Кибуц расположен на месте прекращения огня с Ливаном (границы тут нет). Мы приезжа-

ем туда, куда никто не ездит, куда, зачастую не могут приехать даже сами израильтяне. Кибуц 
Малькия – одно из таких мест, где как никогда понимаешь, насколько эта земля и этот народ 
нуждаются в нашей защите и в нашей помощи.

Помощь детям Хеврона (Израиль).
«В Хевроне началась еврейская история… И будет непоправимой и ужасной ошибкой не 

основать, как можно быстрее, в этом городе — городе брате и предшественнике Иерусалима, 
значительное и растущее еврейское поселение», - говорил Давид Бен Гурион. Завет Авраама, 
Отца народа, первого еврейского жителя Хеврона, еще не выполнен и его выполнение, несмо-
тря на трудности продолжается. Еврейские жители Хеврона чувствуют себя посланниками всего 
народа, возвращающегося в город Праотцов, источником исторической глубины и морального 
духа всего сионистского движения.w
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Будем рады Вашим пожертвованиям! Выбрать и пожертвовать на конкретный 
проект можно в разделе «КАК ПОМОЧЬ ИЗРАИЛЮ?» на портале www.zovsiona.ru 

Все вы знаете о том, что сегодня проис-
ходит на Святой Земле: идут ракетные об-
стрелы, враг атакует со всех сторон Божий 
народ. Господь до сего дня сохранял Свой 
народ. Ни одна из сотен ракет, упавших на 
землю Израиля, не унесла еврейской жиз-
ни! Армия Израиля достойно отвечает врагу, 
разрушая центры обстрелов, штабы и воин-
ские склады неприятеля.

Как никогда, Израиль нуждается в 
нашей помощи, в наших молитвах и до-
брых делах. 16 июля вместе с еврейскими 
организациями евангельские христиане 
Москвы вышли на митинг поддержки госу-
дарства Израиль. Сам митинг, по сути, стал 
иудео-христианским диалогом: христиан-
ские и еврейские спикеры сменяли друг 
друга. Один из еврейских лидеров назвал 
чудом христиан, приходящих на помощь к 
евреям и не требующих от них обращения 
в их веру. В конце митинга был исполнен 
гимн государства Израиль «Хатиква». На 
одной стороне площади его начал петь рав-
вин, на другой христиане. В самом конце 
митинга все участники, и евреи, и христиа-
не, оставили свои подписи на плакате «Рос-
сияне поддерживают Израиль», который 
будет передан премьер-министру Израиля 
Б.Нетаньху. 

Борис Васюков
http://zovsiona.ru/pages.php?id=1439

Шалом, спасибо всем, кто откликнулся на призыв и 
принял участие в пикете в поддержку Израиля!



иль посадил в их честь, читаем на таблич-
ках их имена…  Может быть, каждый из нас 
представляет себя на месте этих правед-
ников. Как бы поступил я, если бы жил в то 
время? Стал бы я рисковать жизнью своих 
детей, спасая евреев? В конце трехчасо-
вой экскурсии по музею мы собираемся у 
памятника Янушу Корчаку. И снова задаём 
себе этот вопрос. Как мы относимся к Изра-
илю сегодня, как наша церковь относится к 
современному Израилю, окруженному вра-
гами со всех сторон? 

15 апреля в Израиле – день памяти сол-
дат, погибших во время  шести последних 

войн, начиная с 1948 года. За 65 лет суще-
ствования Израиля погибло 25 578 солдат и 
мирных граждан страны, жертв террора. В 
этот день мы едем в Сдерот – город, постро-
енный недалеко от сектора Газы. В неболь-
шом музее, расположенном в местной по-
лиции, нам показывают снаряды, которыми 
регулярно обстреливается город. К сожале-
нию, этот музей пополняется все новыми и 
новыми экспонатами. Мы встречаемся с 
женщиной, чей муж был убит таким снаря-
дом. У неё осталось трое детей. Вокруг мы 
видим множество бомбоубежищ. Жизнь на-

селения Сдерота совсем непохожа на нашу. 
Поэтому так удивительно видеть микрорай-
оны новых домов строящегося города. Мы 
понимаем: евреи отсюда не уйдут. В ответ 
на террор они будут жить и строить.

Во время межцерковных молитвенных 
собраний за Израиль, которые ежемесяч-
но проводятся в Москве, были собраны 
специальные пожертвования для Сдерота. 
Наша группа вручила их для жителей горо-
да. Представители общественности были 
настолько благодарны нам за то, что мы 
просто приехали и выразили свою любовь к 
израильскому народу, что полицейские раз-
решили нашей группе взглянуть на секрет-
ную противоракетную установку «Железный 
купол»(«Iron Dome»). Именно такие установ-
ки защищали Израиль от ракетных атак из 
Газы в ноябре 2012 года, уничтожив более 

90 процентов снарядов, выпущенных по 
югу Израиля и городу Сдероту.  

День памяти солдат и жертв террора 
заканчивается для нас в кибуце в пустыне 
Негев. В этот вечер в память о них по всему 
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аНе забудьте…
Эля Васюкова - заместитель директора фонда «Эвен-Эзер» 
по Центральной России

Шалом, мир Вам дорогие братья и сестры, верные сторожа на 
стенах Иерусалима!

Весной состоялась поездка в Израиль для верующих проте-
стантских церквей России, организованная фондом «Эвен-Эзер» 
в Москве. Группа вылетала из московского аэропорта Шереме-
тьево. Участники поездки заметно волновались: через несколько 
часов они своими ногами пройдут по земле, где прошел свой зем-
ной путь Господь Иисус, где Он был распят, и откуда Он вознесся! 

В тот момент почти никто из них не думал, что едет в страну, само присутствие которой на 
карте мира – чудо Божье, что ни одно поколение из христиан до нас не могло увидеть его 
своими собственными глазами. Именно нам Господь дал такую привилегию не только на-
блюдать, но участвовать в Его великой истории возвращения еврейского народа в свою 
землю для встречи с их Царём – Мессией Израиля.

Мы посетили традиционные христи-
анские достопримечательности: гору Бла-
женств, Капернаум, Назарет, Табху – место 
умножения хлебов. Ещё раз вспомнили о 
земном пути Иисуса. И во всех этих местах 
мы убедились: Иисуса там нет. И неудиви-
тельно. Библия говорит, что Он воскрес и 
вознесся, чтобы быть вместе со своим От-
цом на небесах, что Он скоро придет на 
землю опять. А сейчас Он готовит Свою 
встречу в Израиле со Своим избранным на-
родом – евреями, собирая их для этого от 
четырех концов земли домой. 

Главная цель нашей поездки была пока-
зать церкви, что делает живой, воскресший 
Мессия сегодня. И мы поехали в Малькию 
– небольшой кибуц на границе с Ливаном. 
Там нас ожидали солдаты армии обороны 
Израиля (IDF).

Участники тура были приятно удивлены, 
с какой радостью встретили нас солдаты. 
Несмотря на то, что им постоянно приходит-
ся защищать северную границу страны от 
боевиков террористической организации 
Хизбалла (Hezbollah), находиться в окру-
жении врагов, их сердца не ожесточились. 
Это доброжелательные, весёлые люди. Мы 
окружили их и стали спрашивать, из какой 
страны они или их родители вернулись в 
Израиль. Ответы солдат изумляли своей гео-
графией: их семьи приехали из Марокко, 
США, России, Украины, Прибалтики, Ирана, 

Ирака, Эфиопии, Австралии и т.д.  Мы ока-
зались свидетелями того, как Бог выполняет 
Своё обещание, возвращая Своих сыновей 
и дочерей со всех концов мира в землю Из-
раиля, которую Он клялся навсегда отдать 
еврейскому народу. Мы попросили проще-
ния у солдат за антисемитизм Церкви, а по-
том все вместе помолились Богу Израиля.

В сердце каждого паломника есть осо-
бое ожидание - встреча с Иерусалимом. 
Поэтому после путешествия по Галилее мы 
направились в столицу Израиля. Экскурсии 
по древнему городу царя Давида, Храмо-
вой горе, пути страдания Христа, Вифезде 
повествуют о древнем Иерусалиме. Но нам 
также очень важно рассказать христианам 
о современной истории города. Мы посе-
тили парламент Израиля – Кнессет, позна-
комились с государственным устройством 
страны. Участники тура поняли, в какое 
трудное время живет Израиль, и как нужны 
ему наши молитвы.

Одним из наших главных посещений 
в Иерусалиме является музей Катастрофы 
европейского еврейства во время Второй 
мировой войны – Яд ва-Шем (Yad Vashem). 
Шесть миллионов еврейских жизней за-
брала эта война, когда большинство наций 
мира и даже церковь Христа равнодушно 
наблюдали, как истребляют Божий народ. 
Мы стоим на аллее Праведников народов 
мира, смотрим на деревья, которые Изра-



Израилю звучала сирена: Израиль вспоми-
нал своих погибших сыновей и дочерей. 
Мы стояли вместе с членами кибуца, слуша-
ли звук сирены и понимали, что Бог дал нам 
эту привилегию быть в этот момент рядом с 
Его народом. А потом мы все вместе пели 
гимн  Израиля  «Надежда».

Наше путешествие подходило к концу. 
Наконец-то мы прибыли в последнюю точ-
ку нашего долгого похода - город Эйлат на 
берегу Красного моря. Поездка была очень 
насыщенной, мы заслужили два дня отды-
ха! 

Утром во время завтрака мы снова 
услышали сирену. Это была другая сирена 
- израильская система оповещения о паде-
ниях ракет (An early warning radar system to 
warn civilians of imminent attack by rockets). 
Из Египта в сторону Эйлата были выпуще-
ны две ракеты. Снаряды упали за Эйлатом, 
не причинив никому вреда. Но мы смогли, 
пусть немного, прикоснуться к реальности, 
в которой живет Израиль каждый день. В 
этот момент я вспомнила Аллею Праведни-
ков (Alley of the Righteous) в музее Яд ва-
Шем, имена людей, разделивших участь 
евреев во время Второй мировой войны. 
Смогут ли христиане сегодня повторить их 
подвиг?

Перед отъездом мы провели прощаль-
ное собрание. Каждый участник поездки 
смог поделиться своими впечатлениями. 
Отзывы о поездке были замечательными. 
Люди говорили, что у них полностью изме-
нилось отношение к стране, что теперь они 
понимают, как важно Церкви видеть, что 
Бог сегодня делает в Израиле, что они на-
всегда останутся друзьями этой страны и 
будут активными в этой теме, когда вернут-
ся в свою церковь.

Мы молимся о каждом, кто был с нами 
на Святой земле. Пусть стена равнодушия к 
Израилю, с которой вы, вернувшись домой, 
может быть, столкнетесь, не угасит вашей 
любви к этой стране. Не забудьте солдат на 
границе с Ливаном, Аллею Праведников в 
Яд ва-Шеме, музей ракет в Сдероте, сирену 
в память о погибших солдатах в кибуце в 
Негеве и сирену оповещения в Эйлате. 

Не забудьте, не забудьте, не забудьте….

Израиль и Церковь СобытияЗов Сиона 71

Фаина Перецевна Саневич - директор 
тульского Благотворительного центра «Хас-
дей нешама» открыла встречу: «Руководство 
РЭК обратилось ко всем еврейским орга-
низациям России поддержать Израиль. В 
письме-обращении написано: «Ситуация в 
Израиле остается напряженной. Давайте 
вместе с христианами поддержим Израиль, 
так как есть общины христиан, которые при-
дут на эту акцию в ваши синагоги». И я го-
ворю: «Вы все наши друзья, кто пришел на 
этот телемост». 

 Раввин тульской синагоги Ариэль Маса-
литин рассказал о терпимости израильтян, 
заместитель раввина Авадия дал оценку 
сегодняшней политической обстановке на 
Ближнем Востоке. 

Главным спикером телемоста с изра-
ильской стороны был раввин Гельман: «Как 
Израиль обороняется? Мы в эти дни скор-
бим по разрушенному 1900 лет назад Хра-
му. Эта страна именовалась Иудея. Другого 
названия не было. Слово «Палестина» было 
придумано, чтобы изъять истинное право 
народа на эту землю. Право, данное Богом, 
святой Торой, которая заповедала постро-
ить Храм всех народов мира. С разрушени-
ем Храма в народы пришел невероятный 
проигрыш: любой человек мог бы прийти 
в храм и убедиться в Божьем присутствии. 

Сейчас в эти дни снова война. Она на-
чалась в середине июля, как тогда, когда 
враги осквернили Храм. Она началась с 
первыми днями поста, верим, что и закон-
чится с последними днями поста. Эту войну 
можно назвать – «горькие недели». В мире 
нет ничего случайного. Мы видим, как свя-
заны события древности и современности. 
Сегодня у русского народа и еврейского 
народа есть очередная уникальная возмож-
ность почувствовать наше единство. Наша 
вера в то, что есть правда, добро, честь. 

Защищает нас Господь Бог. Вот пример:  
в одну из прошлых войн на Израиль было 
выпущено 39 ракет, которые только по «слу-
чайности» не были оснащены химическими 
головками. На то время США прислали про-
тивобаллистические ракеты «Патриот», кото-
рые защищали от ракет на 30% - 50%. Часть 
ракет упала на районы Тель-Авива, на один 
из самых густонаселенных районов мира. 
По официальной статистике от прямого по-
падания не погиб ни один человек. Были 
старики, которые задохнулись в противога-
зах, или умерли от сердечного приступа во 
время обстрела. Израиль, на тот момент, 
готовился к тысячам погибших. Мы верим, 
что Господь предупредил, как бывает плохо, 
но не наказал. Сейчас вся территория Из-
раиля простреливается, но Бог дал мощную 
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Телемост «Тула - Израиль»

незабываемых
дней на Святой Земле

Приглашаем верующих протестантских 
церквей в уникальное путешествие по 

Израилю.

Вы побываете на местах служения Господа 
в Галилее, в Иудее и в Иерусалиме. Для вас 
организована экскурсия в город рождения 
Христа - Вифлеем. Во время поездки пред-
усмотрены встречи с героями-поселенца-
ми, раввинами, военными, бедуинами; 
посещение музея Израиля в Иерусалиме, 
музея первого премьер-министра Израиля 
Давида Бен-Гуриона. Мы поедем отдыхать в 
самую южную точку Израиля - город Эйлат, 
расположенный на берегу Красного моря. 

Посещение известнейших в мире горячих 
источников Хамат-Гадер и Неве Мидбар, 
обед с рыбой «св. Петра», катание на вер-
блюдах, отдых на Мертвом и Красном мо-
рях - станут замечательным дополнением 
поездки.

15
ОСЕННИЙ ТУР (ДЛЯ ВСЕХ ЖЕЛАЮЩИХ)

18 октября - 1 ноября 2014 (15 дней) - 
1690$
(без стоимости авиабилетов и чаевых)

В стоимость входят:
•	 полное экскурсионное обслуживание,
•	 проживание в гостиницах,
•	 двухразовое питание (завтрак, ужин),
•	 медицинское страхование.

Если Вы решили стать участником поездки, 
заполните, пожалуйста, анкету в разделе  
«Поездки в Израиль» на нашем портале  
www.zovsiona.ru 

Контактная информация:
тел.: +7-499-252-62-24, +7-499-253-44-62 
e-mail: newpiligrims@gmail.com 

Паломнические  
поездки

в Израиль

Зов Сиона 71

В Туле 1 августа в 15.00 в здании общинного еврейского центра состоялся уникальный 
телемост между еврейской общиной Тулы и Израилем. Акция в Туле в поддержку Израиля ор-
ганизована благодаря инициативе, которую проявили евреи и христиане Москвы 16 июля 
этого года. Телемост возник как «реплика» на недавний произраильский пикет в Москве.
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Кое-что об Эйнштейне

(The Saturday Evening Post, October 26, 1929):
- Какое влияние оказало на вас христианство?
- В детстве я изучал и Библию, и Талмуд. Я иудей, но меня завораживает яркая личность Наза-
рянина.
- Читали ли вы книгу об Иисусе, написанную Эмилем Людвигом?
- Портрет Иисуса, написанный Эмилем Людвигом, слишком поверхностен. Иисус настолько мас-
штабен, что не поддается перу фразеров, даже очень искусных. Христианство нельзя отвергнуть 
лишь на основании красного словца.
-  Верите ли вы в исторического Иисуса?
- Разумеется! Невозможно, читая Евангелие, не почувствовать реальное присутствие Иисуса. 
Его личность дышит в каждом слове. Никакой миф не обладает столь мощной жизненной силой.

 

Однако эта изящная история, судя по всему является вымышленной. Зато приведенные 
ниже цитаты интервью с Альбертом Энштейном восходят к точным источникам.  

защиту в виде «Железного купола». Раньше 
сирены звучали по всей стране почти каж-
дый час, держа население в напряжении. 
Сейчас система «Железный купол» полно-
стью автоматизирована, сирена подается 
на отдельные кварталы города, куда была 
запущена ракета. Сначала подается сигнал, 
затем сбивается ракета. Люди чувствуют 
себя более защищенными. 

Вчера звонил мой ученик-резервист. 
Его призвали в армию. Но он волнуется не 
за себя, а за родных, которые живут в Крас-
нодоне (Украина), приглашает их приехать 
в Израиль, где безопаснее. Будем молиться 
за то, чтобы Всевышний благословил наро-
ды мира». 

РО ХПЦ «Свет миру», пастор Мельников 
Сергей (г. Щекино): «Когда я был на конфе-
ренции в Ижевске в 1995 году, услышал в 
своем сердце голос: «Я призываю тебя мо-
литься за Израиль!». В 2008 я снова получил 
это откровение. Подумал, как заниматься 
еврейским вопросом, если так много во-
просов церковных. Но попалась одна прит-
ча: «Один раввин очень много служил, но не 
было успеха в служении. Однажды, когда он 
хотел все бросить и уехать, его лошадь по-
сле длительного путешествия взмокла, но 
продолжала идти. И он сказал себе: «Я еще 
не все отдал, чтобы уезжать», и вернулся на 
свое служение». Вот и я понимаю, что еще 
не так отдаю свои силы Божьему призыву 
молиться за Израиль». 

После телемоста было дружеское обще-
ние за чашкой чая, экскурсия в музей об-
щины и интервью для журнала «Зов Сиона».

Олан и Рифан, Индонезия (церковь «Свя-

Профессор в университете задал своим студентам такой вопрос: «Все, что существует, соз-
дано Богом?» Один студент смело ответил: «Да, создано Богом».

«Бог создал все?» - спросил профессор. «Да, сэр», - ответил студент. Профессор спросил: «Если 
Бог создал все, значит, Бог создал зло, раз оно существует. И согласно тому принципу, что наши 
дела определяют нас самих, значит, Бог есть зло». 

Студент притих, услышав такой ответ. Профессор был очень доволен собой. Он похвалился 
студентам, что еще раз доказал, что вера в Бога - это миф. 

Еще один студент поднял руку и сказал: «Могу я задать вам вопрос, профессор?» «Конечно», 
- ответил профессор. Студент поднялся и спросил: «Профессор, холод существует?» - «Что за во-
прос? Конечно, существует. Тебе никогда не было холодно?» 

Студенты засмеялись над вопросом молодого человека. Молодой человек ответил: «На са-
мом деле, сэр, холода не существует. В соответствии с законами физики, то, что мы считаем 
холодом, в действительности является отсутствием тепла. Человек или предмет можно изучить 
на предмет того, имеет ли он или передает энергию. Абсолютный ноль (- 460 градусов по Фарен-
гейту) есть полное отсутствие тепла. Вся материя становится инертной и неспособной реагиро-
вать при этой температуре. Холода не существует. Мы создали это слово для описания того, что 
мы чувствуем при отсутствии тепла». 

Студент продолжил: «Профессор, темнота существует?» Профессор ответил: «Конечно, суще-
ствует». Студент ответил: «Вы опять не правы, сэр. Темноты также не существует. Темнота в дей-
ствительности есть отсутствие света. Мы можем изучить свет, но не темноту. Мы можем исполь-
зовать призму Ньютона, чтобы разложить белый свет на множество цветов и изучить различные 
длины волн каждого цвета. Вы не можете измерить темноту. Простой луч света может ворваться 
в мир темноты и осветить его. Как вы можете узнать, насколько темным является какое-либо 
пространство? Вы измеряете, какое количество света представлено. Не так ли? Темнота - это по-
нятие, которое человек использует, чтобы описать, что происходит при отсутствии света». 

В конце концов, молодой человек спросил профессора: «Сэр, зло существует?» На этот раз 
неуверенно, профессор ответил: «Конечно, как я уже сказал. Мы видим его каждый день. Жесто-
кость между людьми, множество преступлений и насилия по всему миру. Эти примеры являются 
не чем иным, как проявлением зла». На это студент ответил: «Зла не существует, сэр, или, по 
крайней мере, его не существует для него самого. Зло - это просто отсутствие Бога. Оно похоже 
на темноту и холод - слово, созданное человеком, чтобы описать отсутствие Бога. Бог не соз-
давал зла. Зло это не вера или любовь, которые существуют как свет и тепло. Зло это результат 
отсутствия в сердце человека Божественной любви. Это вроде холода, который наступает, когда 
нет тепла, или вроде темноты, которая наступает, когда нет света».

Профессор сел. Имя молодого студента было Альберт Эйнштейн.
http://7ba.ru/blogs/2796/ehjjnshtejjn.html 
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тая Троица», Тула). На вопрос «почему вы 
любите Израиль?» Олан ответил: «Мы верим 
слову Божьему:  «…благословляющих тебя Я 
благословлю». Мы очень хотим, чтобы, когда 
мы молимся и поддерживаем Израиль, Бог 
благословил нашу Индонезию. Индонезия 
– мусульманская страна. 250 млн. жителей 
и очень мало христиан. Рифан был раньше 
мусульманином. Его фамилия переводится 
как «жесткий мусульманин». Семья была в 
очень тяжелых обстоятельствах. Когда мама 
хотела дать яд всем детям и потом принять 
его самой, к ней пришел Сам Иисус, и оста-
новил ее. Она стала христианкой-миссио-
неркой. Быть христианином в Индонезии 
очень опасно. Родственники все время хо-
тят убить и посылают колдовские проклятия, 
но Бог хранит. В Индонезии христиане носят 
красную повязку на голове, чтобы отличать 
друг друга». 

Дмитрий Черний, администратор церк-
ви «Святая Троица», Тула: «На ночных молит-
вах мы вешаем флаг Израиля и молимся. 
Год назад я был в Израиле. Долго готовился, 
к поездке, изучал карту. Видел, какая она 
маленькая, эта страна. Казалось, что я все 
о ней знаю. Но, когда прилетел, меня охва-
тило чувство, что я дома, и эта маленькая 
страна на деле оказалась непостижимо 
огромной. 

Она нуждается в наших молитвах.
И сейчас пришло время, когда должна 

родиться, созреть межцерковная молитва 
за Израиль».

Мы с ВАМИ, мы с тобой, Израиль! Хра-
ни, Господь, тебя, Иерусалим!
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588 по 586 годы до Р. Х. вавилонская 
армия Навуходоносора держала в осаде иу-
дейскую столицу (4Цар.25:1-10). Радостные 
эмоции, переходившие в эйфорию, которы-
ми встречена была попытка «князей» Иудеи 
«оторваться» от Вавилона, уступили место 
состоянию неуверенности и страха. Под 
ударами вавилонян один за другим пали 
иудейские города (Иер.34:6-7), и, наконец, 
один Иерусалим остался «лицом к лицу» с 
вражескими ордами. 

Книга Иеремии представляет собой 
плачевную песнь, в которой выражается 
скорбь о бедствии, постигшем израильский 
народ, когда вавилонский царь Навуходоно-
сор разрушил Иерусалим. 

«И случилось, после того как Израиль 
был уведен в плен, а Иерусалим опустошен, 
сел Иеремия пророк в слезах и плакал пла-

чем этим по Иерусалиму, и сказал…: «Что 
мне сказать тебе, с чем сравнить тебя, 
дщерь Иерусалима? чему уподобить тебя, 
чтобы утешить тебя, дева, дщерь Сиона? 
ибо рана твоя велика, как море; кто может 
исцелить тебя?..» (П.Иер.2:13).

Осада была подобна петле, все туже стя-
гивавшейся вокруг горла. Пышным цветом 
расцвело идолопоклонство, ибо охваченные 
отчаянием люди молили всех известных им 
«богов» об избавлении. Словно одержимые, 
некоторые из них кинулись к Божьему про-
року, чтобы убить его: они обвиняли его в 
предательстве и «шпионаже» только потому, 
что он говорил им правду. Длительная осада 
окончилась внезапно в июле 586 года. 

Очевидно, городские стены были про-
ломаны сразу в нескольких местах, и ва-
вилонские воины ворвались в Иерусалим 

В еврейском календаре среди цикла праздников есть время, когда отмечают траурные 
дни. Эти дни  приходятся на летние месяцы, где есть даты, связанные с разрушением стра-
ны, Иерусалима, Храма, рассеянием еврейского народа. 17-е Тамуза - первый пролом в 
стене Иерусалима, 9-е Ава - дата разрушения Храмов: Первого и Второго, изгнание евреев 
из Израиля. Потеря Храма - боль не только еврейского народа, но и всего мира, т.к. «...дом 
Мой назовется домом молитвы для всех народов» (Ис.56:7). Эти дни отмечаются постом, 
молитвами. Хотя посты и установлены в знак скорби, но основная их цель - пробуждать 
сердца и прокладывать путь к покаянию.

Разрушение Храма

Плач Иеремии
Александр Танков, г. Санкт-Петербург

Плачь, Иеремия, плачь!
Горечь согбенных плеч,
Эхо осенних дач
И электричек речь.
Ночи лиловый плащ,
Ржавые гвозди звезд.
Плачь, Иеремия, плачь!
Смерти сценарий прост.
В ночь погрузи весло –
Горечь, сухой тростник.
Тридцать веков прошло,
Словно единый миг.

Жизнь пролетит сквозь ночь,
Как полустанка свет.
Прочь, Иеремия, прочь!
Милости павшим нет.
В сердце стучится прах.
Все повторится вновь:
Ненависть, алчность, страх,
Кровь, Иеремия, кровь.
В кляксах ночных огней
Мир равнодушный спит.
Смерти самой страшней
Стыд, Иеремия, стыд.

Плещется о причал
Темной реки вода.
Каждый, кто промолчал,
Не избежит суда.
В чьих же руках ключи?
Кто иудей, кто грек?
В каждом из нас звучит
Плач вавилонских рек.
Так не стыдись, не прячь
Жалкую влагу глаз!
Плачь, Иеремия, плачь!
Небо услышит нас.

(4Цар.25:1-4а). Царь Седекия с небольшим 
количеством людей попытался бежать, но 
все они были схвачены (4Цар.25:4б-7). На-
вуходоносору понадобилось несколько не-
дель, чтобы утвердиться в городе и вывезти 
из него все, что представляло для него цен-
ность. 

После этого, 14 августа 586 года, ва-
вилонский царь приступил к разрушению 
иудейской столицы (4Цар.25:8-10). Были со-
жжены Храм, царский дворец и все главные 
городские здания, также были разрушены 

городские стены. Когда халдеи уводили из 
Иерусалима пленных, за ними оставались 
лишь груды дымящихся развалин. 

Пророк Иеремия был свидетелем 
осквернения храма и разрушения этой 
святыни иудеев и их столицы (Иер.39:1-
14; 52:12-14). Страшные картины вновь 
и вновь проходили перед его мысленным 
взором, и горло сжималось от рыданий, а 
из сердца, облекаясь в поэтическую форму, 
лились жалобы и стенания.  

Храмовый комплекс. Макет Франческо Хайес. Разрушение Иерусалимского храма Фото наши дни. Обломки второго Храма



тучных яств, трапезу из чистых вин, из тука 
костей и самых чистых вин; и уничтожит на 
горе сей покрывало, покрывающее все на-
роды, покрывало, лежащее на всех племе-
нах» (Ис. 25:6). 

А вот, что пишут еврейские мыслители 
о Шаббате: 

 «Шаббат - проба мира духовного, мира, 
где все дышит покоем, где постигают Бога, 
без всякой разделяющей преграды, без 
всяких препятствий, ибо там создается пол-
ное единство, и каждый показывает пер-
стом - вот Бог, к Нему стремились мы. 

Суббота сидит, как принцесса, как «не-
веста, обрамленная подруж-
ками», в последнем из семи 
райских чертогов, а шесть 
ее служанок, шесть будних 
дней, служат ей. Это не про-
сто лучший, более совершен-
ный день, а нечто совсем 
иное. Тайна эта - освящение 
жизни. Народ Израилев рас-
сматривал день Шаббат как 
особый дар, как знак союза 
между ним и Господом. Это 
время остановки, остановки 
всей будничной жизни - это 
день подготовки к новой жиз-
ни. 

Шаббат - день, принося-
щий мир в отношения между 
супругами, между отцами и 
детьми. Ведь нарушением 
считается не только работа, 
но и любая ссора, любая 
обида, всякое нарушение 
мира в доме. Этот день дает образец до-
стойной семейной жизни. «Шаббат - чтобы 
не плакать», и даже траур, даже горе отме-
няются, откладываются. В свете огней исче-
зают все тени жизни.

День субботний - день примирения с 
самим собою, со своим ближним, со всем 
белым светом. И  на протяжении всей не-
дели есть надежда на следующий приход 
Шаббат. Ведь Шаббат - символ грядущего 
мира, указание грядущего избавления, при-
шествия Мессии. Поэтому она стала зало-
гом избавления.

…Три дорогих подарка даны человеку 
Господом: дар творить, дар быть свобод-
ным и дар - Шаббат. Творческий дар - от-
нюдь не удел избранных, напротив - он дан 
каждому, кто создан «по образу Божию». 
Творец мироздания создал нас творцами, 
заповедал нам творчество. Творческий труд 
освящает нашу жизнь, а с другой стороны, - 
всякая работа, если она не направлена во 
вред и не бессмысленна, является трудом 
творческим. Осознанное творение - это и 
обязанность, и предназначение человека 
в мире: поднимать всякую работу до уров-
ня деятельности и творчества, добиваться, 

чтобы каждая работа была как бы моделью 
первичного созидания. Потому и заповеда-
но нам: «Шесть дней работай и делай дело 
свое... ибо в шесть дней создал Бог небо и 
землю...». Следовательно, всякая челове-
ческая деятельность без ощущения чего-то 
от первичного созидания, без обдуманно-
го творения, какого-то обновления, против 
воли Творца - не может считаться деятельно-
стью в истинном смысле этого слова. 

Следующим после творчества даром 
является дар свободы. Господь создал чело-
века свободным, и свобода его безгранич-
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По закону Моисея существуют запре-
ты на определенные виды работ в Шаббат 
(их 39), если в них вдуматься, это окажется 
очень интересным. Одиннадцать пунктов 
представляют собой виды работ, включен-
ные в процесс изготовления хлеба: посад-
ка растений, пахота, жатва, связывание 
снопов, молотьба, веяние, сортировка, по-
мол зерновых, отделение зерен от мусора, 
замес теста, выпечка. Следующие один-
надцать описывают процесс производства 
одежды: этапы работы с шерстью овцы, 
ткачество, завязывание прочных узлов, раз-
вязывание узлов, шитье, распарывание… 
Следующие семь видов работ - процесс из-
готовления изделий из кожи: ловля оленя, 
умерщвление, засаливание кож, обработ-
ка, разрезание кожи на куски... В следую-
щей группе работ – запрет о письме. Напи-
сание двух букв, стирание двух букв, с тем, 
чтобы написать их заново. Последние шесть 
пунктов обозначают различные виды запре-
щенных в субботу работ: строительство, раз-
рушение построенного, тушение огня, раз-
жигание огня, нанесение заключительного 
удара молотком при строительстве, пере-
несение объектов из частного владения в 
общественное… Интересно, не правда ли? 

Возникает мысль, что суббота – это про-
образ чего-то необычайно важного, того, 
что в Библии имеет еще целый узнаваемый 

ряд: «Сорок лет водил вас по пустыне, и 
одежды ваши на вас не обветшали, и обувь 
твоя не обветшала на ноге твоей; хлеба вы 
не ели…» (Втор.29:5), «время раздирать, и 
время сшивать» (Еккл.3:7). По всей види-
мости, Господь дал повеление пророчески 
хранить и исполнять субботу еврейскому 
народу в предзнаменование наступления 
Седьмого дня для истории человечества - 
Его Тысячелетнего Царства. «…у Господа 
один день, как тысяча лет, и тысяча лет, как 
один день» (2Пет.3:8). Ведь посев, жатва, 
веяние, связывание и развязывание, на-
писание и последняя точка – все должно 
завершиться перед наступлением дня Его 
Покоя… 

Евреи ждут этот день недели как Не-
весту, торжественно к нему готовятся. За-
жигаются свечи, видные всем в доме, на 
субботнем столе лежат две халы, в память о 
двух нормах манны небесной, которые по-
сле Исхода Бог разрешил собирать евреям 
накануне субботы. Произносится благосло-
вение над бокалом сока виноградной лозы, 
потом отпивают, и начинается трапеза… 
Узнаваемые прообразы: «Сказываю же 
вам, что отныне не буду пить от плода сего 
виноградного до того дня, когда буду пить с 
вами новое [вино] в Царстве Отца Моего» 
(Матф.26:29). «И сделает Господь Саваоф 
на горе сей для всех народов трапезу из 

Храни день субботний
Андрейкина Виктория – исполнительный редактор журнала «Зов Сиона»

С первых строк Библии нас впечатляет открывающаяся картина: Бог создает мир… 
Шесть дней творил, расцвечивал его для нас, в седьмой – почил от трудов Своих. «И совер-
шил Бог к седьмому дню дела Свои, которые Он делал, и почил (шаббат) в день седьмой 
от всех дел Своих, которые делал. И благословил Бог седьмой день, и освятил его, ибо в 
оный почил от всех дел Своих, которые Бог творил и созидал» (Быт.2:2-3). Смогли бы вы 
сходу назвать четвертую заповедь Библии? Вот она (Ис.20:8-10): «Помни день субботний, 
чтобы святить его; шесть дней работай и делай всякие дела твои, а день седьмой - суббота 
Господу, Богу твоему: не делай в оный никакого дела»… Шаббат (евр.: «седьмой день») – 
это знамение между Богом и Израилем. «Это — знамение между Мною и сынами Израиле-
выми на веки, потому что в шесть дней сотворил Господь небо и землю, а в день седьмой 
почил и покоился» (Исх. 31:17). Шаббат — не только вечный союз между Богом и народом 
Его, но и явление общечеловеческое, потому что «приведу Я их на гору священную Мою, 
и обрадую Я их в доме молитвы Моем… ибо дом Мой домом молитвы будет наречён для 
всех народов» (Ис.56:7). Это делает Шаббат наследием для всех народов народов и са-
мым главным праздником в череде Праздников Господних (Лев.23:3). 

В.Любаров. Из серии картин «Еврейское счастье»



на, ему дано право выбора, как в мыслях, 
так и в действиях, и нет в природе силы - ни 
физической, ни духовной, ни в самом чело-
веке, ни в окружающей среде, - которая за-
ставила бы человека действовать вопреки 
его воле. Господь устами Моисея говорит: «Я 
предложил тебе ныне жизнь и благо, смерть 
и зло… - избери же жизнь!» (Втор.30:19). Че-
ловек сам ответственен за свои поступки и 
их последствия, он не имеет права закре-
пощаться, грех рабства падает на угнетен-
ного более, чем на угнетателя. И так же, 
как рабство запрещено индивидууму, так 
оно запретно для общества, народа. «Ибо 

Мои рабы - сыны Израилевы» - говорится 
в Торе. Лишь свободный человек в состоя-
нии творить и постигать радость творчества: 
человек зависимый, угнетаемый даже твор-
ческую деятельность превращает в ремес-
ленничество. 

Помочь человеку хранить эти два дара 
- предназначение третьего дара, дара Шаб-
бат. В этот день человек декларирует воз-
вращение к истокам - к свободе и созида-
нию. В этот день он провозглашает, что есть 
свобода и признает первичность творения. 
Тот, кто отрицает волю Создателя, отрицает 
также свободу и творчество, и нет ему ни 

участия, ни удела в даре субботнем. «…пом-
ни, что [ты] был рабом в земле Египетской, 
но Господь, Бог твой, вывел тебя оттуда ру-
кою крепкою и мышцею высокою, потому 
и повелел тебе Господь, Бог твой, соблюдать 
день субботний» (Втор.5:15). 

Благословен этот день, благословен 
Господом и людьми. Мы благодарим Его с 
большой любовью, ибо Он принес нам бла-
гословение и является источником благо-
дати». 

Не правда ли, есть чему поучиться у ев-
рейских мыслителей?

Суббота актуальна также для нас, хри-
стиан, ведь «…Он сказал о 
седьмом дне так: «И в седь-
мой день Бог обрел покой 
от всех своих дел». И там же 
опять сказано: «Они не во-
йдут в Мой покой»… Так что 
некоторым еще остается во-
йти в Его покой... Посему для 
народа Божия еще остается 
субботство. …Кто входит в 
Божий покой, тот отдыхает 
от своих дел точно так, как и 
Бог от своих. Поэтому будем 
делать все возможное, чтобы 
нам войти в тот покой; чтобы 
никто не пал»… (Евр.4:4, 10-
11) – современный перевод. 
Звучит, как предостереже-
ние от Господа. «Посему бу-
дем опасаться, чтобы, когда 
еще остается обетование во-
йти в покой Его, не оказался 
кто из вас опоздавшим. Ибо 

и нам оно возвещено, как и тем; но не при-
несло им пользы слово слышанное, не рас-
творенное верою слышавших. А входим в 
покой мы уверовавшие»… (Евр. 4:1-3) По-
этому, будем учиться жить в Его Царстве 
здесь на земле, как и на Небе.  

Весь этот день – для Него. Будем хранить 
субботу в сердцах наших, входить в этот по-
кой уверовавши. Шесть дней работать так, 
как если бы мы были творцами как Он, быть 
свободными от всякого ига и зависимости 
– ведь мы только Его рабы и будем иметь 
Шаббат в своем сердце во все дни, а в Его 
день – в особенности. Аминь.
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